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El rompecabezas camino al Senado: 
A menos de un año de la Elección 

Parlamentaria, estos son los 
nombres en la Región de Valparaíso 

Senador Lagos Weber explica reforma al 
sistema político proponiendo fusión PS-
PPD: "Podríamos hacer una sola fuerza 

política"

"¡Dejaron la cagá!": Macabros 
relatos de los chats entre los ex 

Bomberos y ex Conaf formalizados 
por el megaincendio

Óscar Calderón cierra su gestión como 
Alcalde de Quillota aprobando histórico 

Presupuesto Municipal 2025 y sin 
deudas para la comuna

En sector rural de Quintero hallan 400 explosivos y un cable para detonarlos: 
serían utilizados para cometer delitos violentos
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T erminadas las elecciones 
comunales y regionales en 
nuestro país, y a la espera 
que en diciembre asuman 

los alcaldes y concejales electos, 
situación que en el caso de los go-
bernadores se llevará a cabo en 
enero; los partidos políticos ya co-
mienzan a trazar líneas y definir 
estrategias para el próximo de-
safío electoral: el del 16 de noviem-
bre de 2025, cuando los chilenos 
tengan que elegir Presidente de la 
República, Diputados y Senadores 
en las regiones donde corresponda, 
como en la de Valparaíso.
De esta manera, se espera que du-
rante gran parte del año el debate 
político esté fuertemente marcado 
por lo que serán estos tres impor-
tantes comicios, los que incluso 
podrían llegar antecedidos de una 
eventual Primaria Presidencial, ins-
tancia que hoy pareciera tener más 
opciones de llevarse a cabo en el 
oficialismo que en la oposición.
Pero más allá de lo que será la 
«madre de todas las batallas», Pu-
ranoticia.cl  puso el foco en lo que 
pasará en la elección del Senado 
en la Región de Valparaíso, don-

de ya hay una serie de nombres 
que han surgido desde los parti-
dos políticos para competir por 
los cincos escaños que entrega la 
zona, un verdadero botín que desea 
cualquiera, y más aún teniendo en 
cuenta que tres "pesos pesados" 
no podrán competir por su reelec-
ción: Francisco Chahuán (RN), Isa-
bel Allende (PS) y  Ricardo Lagos 
Weber (PPD).
La renovación incluso podría ser 
completa en la Quinta Región, con-
siderando que Kenneth Pugh (Ind.-
RN) consiguió un puesto en el 
Senado gracias a la alta votación 
de Chahuán, por lo tanto, el ex 
presidente de RN al no competir el 
próximo año le quita gran parte de 
las posibilidades de reelección al ex 
Vicealmirante de la Armada. Acer-
ca de  Juan Ignacio Latorre, sus 
problemas radicarían en la propia 
competencia interna en el Frente 
Amplio (FA), cuestión que pasare-
mos a detallar en los próximos pá-

rrafos.

DIPUTADOS RN POR EL SENADO
Comenzando por la oposición, es-
pecíficamente en Renovación Na-

cional, son tres los nombres que 
se manejan con más fuerza en la 
interna del partido para que los re-
presente en la competencia por el 
Senado 2025... todos diputados en 
ejercicio: la primera de ellas es Ca-
mila Flores, quien incluso ya sueña 
con hacer campaña por la Cámara 
Alta junto a su marido, Percy Marín, 
quien iria como candidato a Dipu-

El rompecabezas camino al Senado: 
A menos de un año de la Elección 
Parlamentaria, estos son los nombres 
en la Región de Valparaíso

Los partidos políticos comienzan a trazar líneas y a definir sus 
estrategias para lo que serán las elecciones parlamentarias 
que tendrán lugar el 16 de noviembre de 2025 en Chile.
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tado en representación del Distrito 
6 del interior de la Región de Val-
paraíso.
Otro de los nombres que baraja 
RN es el de Andrés Longton, quien 
tampoco ha ocultado sus ganas de 
"dar el salto" en materia política y 
pasar de la Cámara de Diputados al 
Senado. "Quedan dos años todavía, 
pero lo he pensado seriamente", 
reconoció públicamente en algún 
momento el abogado de profesión.
El tercer nombre es el de  Andrés 
Celis quien, al igual que los otros 
dos diputados mencionados ante-
riormente, también ha expresado 
sus deseos de pelear por un cupo en 
el Senado. De hecho, en entrevista 

publicada en septiembre por  Pu-
ranoticia.cl, el legislador de Chile 
Vamos aseguró que "me encanta-
ría ser Senador". Aunque se podría 
pensar que sus opciones pudieran 
verse afectadas luego que hace 
algunas semanas renunciara a su 
militancia en RN tras la presenta-
ción de una querella criminal en 
el marco del «Caso Monsalve», lo 
concreto es que esto no hace más 
que abrirle el camino para que otro 
partido de Chile Vamos, o incluso el 
Partido Social Cristiano lo apoye, 
tal como lo hicieron en las pasadas 
elecciones a Gobernador con Ma-
nuel Millones.
Justamente el ex consejero re-
gional  Manuel Millones podría 
ser otra de las cartas que tenga la 
oposición en la competencia por el 
Senado de Valparaíso. Cabe recor-
dar que fue la propia ex autoridad 
quien dijo que le habían ofrecido 

buscar un escaño en la Cámara 
Alta, situación que estaría evaluan-
do durante estos meses, según dijo 
a Puranoticia.cl.
Pese a que estos tres son los nom-
bres que con más fuerza han sona-
do durante los últimos meses, no 
son pocos los que creen que el em-
presario y ex presidente de la Con-
federación  de la Producción y del 
Comercio (CPC), Juan Sutil, podría 
ser una de las grandes sorpresas 
que llevaría RN por el Senado en 
Valparaíso. Otros, en tanto, incluso 
han propuesto el nombre de  Mag-
dalena Piñera, hija del ex Presiden-
te Sebastián Piñera.
Uno de los últimos nombres que 

ha sonado por parte de Renova-
ción Nacional para competir en 
Valparaíso ha sido el de  Francisco 
Orrego, qu ien este domingo re-
cién pasado perdió la carrera por la 
Gobernación Metropolitana contra 
Claudio Orrego. Al respecto, el pre-
sidente del partido, Rodrigo Galilea, 
sostuvo que "Francisco tiene varias 
opciones, por su historia de vida. 
Está de nacimiento vinculado a la 
Región de Valparaíso,  sus papas 
viven en Quilpué, es hincha de San-
tiago Wanderers y tiene toda esa 
vinculación con la Quinta Región, 
así es que son varias las opciones 
que se pueden analizar y lo conver-
saremos con él". 

LA UDI Y EL "PREMIO DE
CONSUELO"
En el marco de la campaña por la 
Gobernación Regional de Valparaí-
so, una de las grandes críticas que 

se le realizó a  María José Hoff-
mann era que había aceptado este 
desafío electoral pese a que su ver-
dadera intención era conseguir uno 
de los cinco escaños que entrega el 
Senado en la Quinta Región para el 
periodo 2026-2034.
Muestra de aquello fueron algunos 
de los argumentos utilizados por 
Manuel Millones en su campaña a 
Gobernador, quien siempre criticó 
que la verdadera intención de la 
ex secretaria general de la Unión 
Demócrata Independiente (UDI) no 

era quedarse con el máximo pues-
to regional, sino que conseguir po-
sicionar su nombre y quedar bien 
aspectada con miras a la elección 
del 16 de noviembre de 2025 por el 
Senado.
Opinión similar fue la entregada 
por el diputado Andrés Celis quien, 
en junio de este año y como una 
forma de blindar a Luis Pardo como 
el candidato de RN a la Goberna-
ción, dijo sobre la militante de la 
UDI que  "queremos presentar 
elementos fundados de que la ex 
diputada Hoffmann quiere usar 

la Gobernación, o la candidatura, 
para ser Senadora. No le interesa 
llegar a la Gobernación de Valpa-
raíso".
Consultada directamente por Pura-
noticia.cl  respecto a la posibilidad 
de competir por el Senado el próxi-
mo año, la ex Diputada por San An-
tonio indicó en tiempos de campa-
ña de segunda vuelta que "eso no 
está definido. No tengo un plan 
B. Me gustaría mucho seguir ayu-
dando a Evelyn Matthei. Creo que 
soy muy buena haciendo cam-

paña, me gusta, me entrego, me 
gusta la estrategia y el trabajo 
en la calle, pero no tengo definido 
mi plan B. Estuve 12 años en el Con-
greso, no quise salir, salí con pena 
por el límite de la reelección, pero 
tampoco tengo claro si quiero vol-
ver. Dios dirá. Yo soy un objeto: será 
el Senado, será irme con Evelyn, 
será lo que sea más útil para mí".
Rodolfo Carter es otro de los nom-
bres que podría aterrizar en la Re-
gión de Valparaíso el próximo año. 
Y aunque ya no milita en la UDI, 
una de las posibilidades es que re-
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presente a la colectividad en los co-
micios del próximo año. El saliente 
Alcalde de La Florida ha explicado 
a  Puranoticia.cl  que tiene víncu-
los familiares con Valparaíso, que 
arrienda un departamento junto 
a su hermano en Concón, y que le 
gustaría llegar con su familia. De 
todas maneras, su objetivo primor-
dial sería competir por la Presiden-
cia de la República.
Pero más allá de las intenciones de 
Carter, lo cierto es que no es segu-
ro que sea la UDI el partido que lo 
apoye en su posible campaña se-
natorial. Así es como se abre la op-
ción que sea Evópoli el partido que 
presente una potente dupla para 
competir, la que podría justamente 
estar conformada por el ex Alcalde 
de La Florida y por el ex presidente 
de la tienda, el diputado Francisco 
Undurraga, quien además está ra-
dicado en la Región de Valparaíso y 
también ha expresado sus intencio-
nes de competir por la Cámara Alta.

ROUND FRENTEAMPLISTA
Por el lado del oficialismo, preci-
samente en el Frente Amplio (FA), 

la pelea pareciera estar entre dos 
nombres: en un rincón está el dipu-
tado  Diego Ibáñez, quien estaría 
mirando con buenos ojos competir 
por un cupo en el Senado, basado 
principalmente en la alta votación 
obtenida en la Parlamentaria de 
2021, con más de 34 mil sufragios 
a su favor, cifra que lo posicionó 
como el Diputado con la primera 
mayoría en toda la región.

En la otra esquina está el diputa-
do  Jorge Brito, quien también es-
taría pensando pasar a competir 
por el Senado, instancia donde con-
taría con un núcleo importante de 
apoyo, principalmente ligado a los 
que en algún momento formaron 
Revolución Democrática (RD) y que 
hoy están unificados en el partido 
Frente Amplio.
 Una muestra de la distancia que 
hay entre ambos se dio en julio, en 
el marco de la votación de indica-
ciones de la Ley de Pesca, instancia 
donde Ibáñez criticó una propuesta 
de Brito sobre "respetar el estado 
físico y mental" de los peces. Tras 
votar en contra de la propuesta 
de su correligionario, el ex CS dijo 
que  "soy del Frente Amplio y voto 
en contra", agregando que se tra-
taba de una indicación que "repre-
senta solo a un parlamentario y 
no todo a un conglomerado". Esta 
crítica generó el enfado de Brito, 
quien replicó manifestando con 
dureza que "es incomprensible que 
parlamentarios que han suscrito 
compromisos para promover en las 
políticas públicas sobre el bienestar 

animal, la hayan votado en con-
tra.  Es preocupante que los prin-
cipios que cada uno tenga varíen 
cuando cambian las tendencias 
en redes sociales".
De todas maneras, no hay que ol-
vidar que hay un tercer en discor-
dia: justamente el senador y único 
representante del FA en la Cámara 
Alta,  Juan Ignacio Latorre, quien 
está habilitado para competir por 

la reelección el próximo año, cues-
tión que podría poner en problemas 
las intenciones tanto de Ibáñez 
como de Brito de llegar al puesto.
Si bien, la diputada y presidenta de 
la Cámara, Karol Cariola, milita en 
el Partido Comunista (PC), lo cierto 
es que su electorado es similar al de 
los frenteamplistas, por lo que su 
irrupción en la carrera por el Sena-
do de Valparaíso también enciende 
las alarmas del oficialismo. De he-
cho, el diputado Luis Cuello estaría 
trabajando silenciosamente para ir 
posicionando cada vez más la figu-
ra de la ex dirigenta estudiantil en 
la contingencia regional. Sobre esta 
posibilidad, Cariola dijo a Puranoti-
cia.cl que "me lo han propuesto, no 
lo voy a negar. Hay personas que 
me han planteado ser candidata a 
Senadora. Además estoy viviendo 
en la Región de Valparaíso... ha-
ciendo familia". 
Aunque tampoco se trata de una fi-
gura del Frente Amplio ni tampoco 
del Partido Comunista, su electo-
rado se ubica justamente en este 
radio. Hablamos de  Jorge Sharp, 
el ex Alcalde de Valparaíso que re-
nunció a su cargo en la «Alcaldía 
Ciudadana» para quedar habili-
tado de competir en los comicios 
parlamentarios del próximo. El 
abogado de profesión ha dicho que 
junto a su movimiento Transformar 
están evaluando cuál será la mejor 
decisión de cara a su futuro políti-
co, donde incluso se ha deslizado la 
opción que pueda competir por la 
Presidencia de la República.

LAS CARTAS DEL SOCIALISMO 
DEMOCRÁTICO

Dentro del Socialismo Democrático, 
compuesto básicamente por el PS y 
el PPD, el nombre que con mayor 
claridad ha sonado para competir 
por el Senado de Valparaíso es el de 
la diputada y presidenta regional 
del PPD,  Carolina Marzán, quien 
incluso ha reconocido públicamen-
te sus intenciones de dar este nuevo 
paso político.
Fue el año 2022 cuando organiza-
ciones sociales y vecinales le plan-
tearon a la actriz de profesión la 
posibilidad que compita por la Cá-
mara Alta. De hecho, en entrevista 
de octubre de 2023 con  Puranoti-

cia.cl, la parlamentaria señalaba 
que "a mí me lo propusieron". Tam-
bién dijo que desde el Partido por 
la Democracia "ven que el Senado 
es para mí como una alternativa 
para seguir plasmando el trabajo 
legislativo, que tiene una conti-
nuidad y un seguimiento para su 
implementación".
En primer momento se pensó que 
el Partido Socialista podría darle 
el cupo que hoy tiene la senadora 
Isabel Allende al Partido Comunista 
(PC); esto, en el marco de una nego-
ciación que incluiría a otras regio-
nes. Sin embargo, esta situación fue 
descartada por el presidente regio-
nal del PS en Valparaíso, el diputa-
do Nelson Venegas, quien aseguró 
que "el Partido Socialista nunca 
va a rechazar la posibilidad de 
tener Senador donde ya tenemos 
un Senador. (...) Es imposible que 
nosotros renunciemos a la posibili-
dad de tener un Senador o Senado-
ra, sobre todo porque la tenemos".
Luego de esto, el nombre que más 
fuerza comenzó a tomar para com-
petir por el Senado en la Región de 
Valparaíso era el de la ministra de 
Defensa Nacional,  Maya Fernán-
dez, quien definitivamente no po-
drá hacerlo ya que no presentó su 
renuncia al cargo en la fecha esta-
blecida para ello, por lo que quedó 
inhabilitada para competir. De esta 
manera, el PS tendrá que echar 
mano a su lista de posibles candi-
datos locales, o bien, traer a alguien 
de otra región.
Aunque la Democracia Cristiana 
(DC) no forma parte del Socialismo 
Democrático, este partido suele ser 
considerado en los pactos electora-

les con el PPD y el PS. No obstante a 
aquello, esta tienda no tiene por el 
momento a ningún posible candi-
dato, aunque siempre el nombre del 
ex diputado Aldo Cornejo ronda en 
las negociaciones.

NOMBRES DE OPOSICIÓN
En el Partido Republicano también 
buscarían competir por un cupo en 
el Senado. Aquí una de las apuestas 
es la del presidente de la colecti-
vidad,  Arturo Squella, quien fue 
justamente Diputado por el anti-
guo Distrito 12 que agrupaba a la 
provincia de Marga Marga entre 
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los años 2010 y 2018. De hecho, 
Squella en aquella oportunidad iba 
por la UDI y le ganó justamente el 
escaño a Amelia Herrera, madre 
del diputado Andrés Longton. Otra 
figura de Republicanos que podría 

ser tentado es el de Francesco Ve-
nezian, aunque fuentes cercanas a 
él indican que le agradaría más una 
diputación.
Por el lado del Partido de la Gen-
te (PDG), en pasada entrevista 

con Puranoticia.cl, el líder de la tien-
da, Franco Parisi, aseguró que van a 
competir por el Senado de Valpa-
raíso, instancia donde adelantó que 
ya han conversado con dos posibles 
nombres:  Pamela Jiles, diputada 

ex Frente Amplio; y Rodolfo Carter, 
quien también podría ser tentado 
por Chile Vamos para que los repre-
sente en la Quinta Región. Pero este 
medio además conoció otro nom-
bre que podría buscar un escaño 
en la Cámara Alta: el del presidente 
regional de la colectividad, Rodrigo 
Vattuone, quien vería con buenos 
ojos esta opción.
Con este rompecabezas un poco 
más armado en cuanto a los nom-
bres que competirán por el Senado 
de Valparaíso el próximo año, la 
gran interrogante que ahora ha-
brá que despejar tiene que ver con 
la composición de la Cámara Alta, 
básicamente para dilucidar si se 
mantendrán los tres de izquierda y 
dos de derecha como lo son actual-
mente; o si en noviembre del próxi-
mo año se dará vuelta el tablero. A 
la luz de lo ocurrido en la segunda 
vuelta de Gobernadores, todo pa-
reciera indicar que el oficialismo 
mantendría sus tres senadores; 
mientras que las fuerzas de oposi-
ción se quedarían con dos. Sobre 
esta arista en específico, y si es que 
se miran los comicios de octubre, el 
Partido Republicano también po-
dría asegurar un nombre en el Se-
nado, dejando repartido los even-
tuales dos escaños con el eventual 
nombre que elija Chile Vamos. 
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E n lo que es su última se-
mana al mando de la Mu-
nicipalidad de Quillota, el 
alcalde Óscar Calderón 

destacó la aprobación del  Presu-
puesto Municipal 2025, el cual 
supera los 30 mil millones de pesos, 
cifra que resulta histórica para esta 
comuna de la Quinta Región.

Pero eso no es todo, pues ade-
más termina su administración 
sin ninguna deuda, manteniendo 
el equilibrio financiero logrado en 
casi 3 años y medio de gestión.
La propuesta levantada por su 
equipo de trabajo fue respaldada 
por la mayoría del Concejo Mu-
nicipal quillotano, que dio el visto 

bueno para que  parte de estos 
recursos se invierta directamen-
te en los barrios, respondiendo al 
trabajo conjunto que se ha llevado 
a cabo junto a los vecinos, a través 
de sus dirigentes sociales.
En conversación con Puranoticia.cl, 
el alcalde Óscar Calderón sostuvo 
que "hay que agradecer el apoyo 
unánime del Concejo al aprobar el 
proyecto de Presupuesto, que refle-
ja lo que hemos venido haciendo 
estos tres años y medio, que es 
manejar las finanzas municipales 
con seriedad y haber podido con-
trolar una deuda".
La autoridad también destacó 
que "este Presupuesto refleja re-

cursos propios para invertirlos en 
la comunidad, así que ha sido el 
reflejo de este trabajo".

AUMENTO DE INGRESOS
La gestión, tanto del Alcalde como 
de su equipo de trabajo, ha permiti-
do que desde el año pasado se eje-
cuten proyectos con financiamien-
to municipal, lo que también se 
explica en que  su administración 
posibilitó que se aumentaran los 
ingresos en casi 6 mil millones de 
pesos, situación que "nos tiene muy 
contentos", según dijo.
Junto a resaltar que durante los úl-
timos dos años se ejecutó el 100% 
del Presupuesto Municipal, el jefe 

Óscar Calderón cierra su gestión 
como Alcalde de Quillota aprobando 
histórico Presupuesto Municipal 2025 
y sin deudas para la comuna

Autoridad repasó con Puranoticia.cl la estrategia utilizada 
durante su gestión para lograr positivas cifras financieras que 
permitieron no sólo rebajar los gastos, sino que aumentar los 
ingresos y, a su vez, estos inyectarlos de vuelta a beneficio de la 
comuna y sus habitantes.
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comunal aseguró que el próximo 
año debería pasar lo mismo, moti-
vo por el cual reconoció estar "con-
tento y orgullo, porque es lo que 
estamos dejando como legado a 
Quillota", al igual que el generar 
ingresos y devolverlos a la ciudad.
Un ejemplo de esto fue el proyec-
to «Permisos de Circulación en 
Tu Barrio», correspondiente a ac-
ciones comunitarias desarrolladas 
de la mano de juntas de vecinos, 
que atendían esta campaña, cuyos 
ingresos que se generaban por ese 
concepto eran redestinados a las 
mismas organizaciones en pavi-
mentación de veredas y calles.

FOCO DEL PRESUPUESTO 2025
Quillota es actualmente una ciudad 
que bordea los 100 mil habitantes, 
es decir ha crecido mucho duran-
te los últimos años. Es por ello que 
parte importante del foco del Pre-
supuesto Municipal estará desti-
nado justamente en invertir en la 
ciudad. 
"La inversión en ciudad es uno de 
los destinos más importantes, en 
el manejo de las áreas verdes, en 
el manejo arbóreo. Recordar que 
tenemos como compromiso cum-
plido el plantar 100 mil árboles, que 
además tienen que ser cuidados y 
tratados", explicó a Puranoticia.cl el 
Alcalde que ejercerá el mando has-

ta el viernes 6 de diciembre.
El foco del Presupuesto Municipal 
2025 también estará puesto en 
el aseo, específicamente en la  re-
colección y el destino final de la 
basura. Otro punto destacado es 
la  semaforización de la comuna, 
inversión que también se ha rea-
lizado con recursos municipales 
y que se va a mantener durante el 
próximo año. 
"Al ser una ciudad de estas caracte-
rísticas, que ha crecido tanto, tam-
bién debe tener prioridades en 
el Presupuesto, además de tener 
proyectos de desarrollo social, 
donde está claramente señalada la 
lógica de trabajo con la comunidad, 
las organizaciones sociales, depor-
tivas y comunitarias", explicó el jefe 
comunal.

ESTRATEGIA 2021-2024
Consultado respecto a la estrate-
gia seguida para alcanzar estos 
buenos números financieros y pre-
sentar un Presupuesto Municipal 
histórico para Quillota, el alcalde 
Calderón explicó que la clave estos 
años estuvo en controlar el gasto.
"No dejamos de hacer los pro-
gramas que se venían ejecutando 
desde antes. Durante el primer año 
tampoco fuimos creando nuevos, 
sino que  utilizamos la estrategia 
de trabajo en terreno, lo que sig-

nificó que pudimos ampliar la co-
bertura, pero sin ampliar el gasto. 
Eso tiene que ver con que la Munici-
palidad empezó a atender muchos 
temas en terreno, lo que nos permi-
tió ampliar la cantidad de lugares 
donde estábamos llegando", co-
mentó la máxima autoridad de esta 
comuna de la Quinta Región.
Un segundo eje del trabajo estuvo 
en  mejorar los ingresos munici-
pales, ya que la comuna presenta-
ba algunas deudas impagas de ins-
tancias importantes, por lo tanto, 
desde esa perspectiva, la adminis-
tración Calderón fue a buscar esos 
recursos no bajo la lógica de apurar 
el pago, a propósito de un tema le-
gal; sino que invitaron a establecer 
convenios de pago con la Municipa-
lidad, los que fueron cumpliéndose 
de modo tal que finalmente se pu-
dieron ampliar esos ingresos para 
la casa edilicia.
En tercer lugar, la estrategia utiliza-
da tiene que ver con "el estudio que 
hicimos con los equipos munici-
pales y con el Servicio de Impues-
tos Internos (SII) para el pago de 
las contribuciones. Ese es un tema 
que está dentro de la ley, que no lo 
cobra la Municipalidad, pero que 
sí llega a través de la Tesorería Ge-
neral, por los antecedentes que en-
trega el SII, con quienes hicimos un 

trabajo muy importante".

TRASPASO DEL MANDO
Considerando que en una semana 
más deberá "devolverle" el Mu-
nicipio de Quillota a Luis Mella, 
quien ya fuera Alcalde entre 1992 
y 2021,  Puranoticia.cl  consultó res-
pecto a si han habido reuniones con 
la autoridad electa y sus respecti-
vos equipos.
Al respecto, reveló que  han tenido 
dos reuniones, en las que  ha par-
ticipado parte del equipo de Mella 
y el de Calderón, instancias donde 
hablaron acerca del Presupuesto 
2025. De hecho, la propuesta le fue 
presentada incluso antes que al 
Concejo Municipal.
"Quise presentársela para com-
partir cuál era la lógica del Pre-
supuesto y cuál era nuestro én-
fasis. No hubo gran complicación, 
al contrario; hubo un acuerdo y 
quiero reconocerlo", destacó la 
autoridad quillotana saliente.
Bajo este contexto, aseguró que tu-
vieron que establecer algunas mo-
dificaciones, a solicitud del Alcalde 
electo de Quillota las que, de todas 
maneras, a parecer de Óscar Calde-
rón, "son súper razonables, por lo 
tanto accedimos a aquello".

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/oscar-calderon-cierra-su-gestion-como-alcalde-de-quillota-aprobando
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/oscar-calderon-cierra-su-gestion-como-alcalde-de-quillota-aprobando
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/oscar-calderon-cierra-su-gestion-como-alcalde-de-quillota-aprobando
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E ste viernes fueron forma-
lizados los cuatro sujetos 
detenidos por su presunta 
responsabilidad en el  me-

gaincendio del 2 y 3 de febrero en 
Viña del Mar, Quilpué y Villa Ale-
mana, pero también en una veinte-
na de emergencias registradas en 

la región.
Al Juzgado de Garantía de Valpa-
raíso llegaron José Atenas Gaete, 
Claudio Gamboa Ortiz, Ángel Bara-
hona Troncoso y Maximiliano Véliz 
Caballería, todos imputados por 
los delitos de asociación criminal, 
incendio de bosques, incendio con 

resultado de muerte y daño am-
biental; esto, a raíz de la tragedia 
que dejó 136 fallecidos.
Se trata de dos trabajadores que 
hasta este jueves formaban parte 
de la Corporación Nacional Fores-
tal (Conaf), uno que trabajaba por 
temporadas en la misma institu-
ción y el cuarto era un voluntario de 
la 14ª Compañía en Placeres, quien 
también fue apartado de sus fun-
ciones en el  Cuerpo de Bomberos 
de Valparaíso.
Con estos cuatro nuevos imputa-
dos, ya son siete las personas que 
están formalizadas mientras si-
guen las diligencias investigativas 
para establecer cómo ocurrieron 

los hechos y cuál es el grado de par-
ticipación de cada uno de ellos. Los 
otros tres son un ex funcionario de 
Conaf, un ex trabajador del Sena-
pred y un ex Bombero, quienes se 
encuentran cumpliendo la medida 
cautelar de prisión preventiva.
Durante la audiencia de formali-
zación, el fiscal  Osvaldo Ossan-
dón,  persecutor encargado de la 
causa y especialista en incendios, 
entregó detalles respecto a chats 
y llamadas telefónicas entre los 
imputados, incluyendo  los otros 
tres que anteriormente fueron 
formalizados y que –como ya se 
dijo– se encuentran en prisión pre-
ventiva.

"¡Dejaron la cagá!": Macabros relatos 
de los chats entre los ex Bomberos 
y ex Conaf formalizados por el 
megaincendio

En el Juzgado de Garantía de Valparaíso fueron formalizados 
José Atenas, Claudio Gamboa, Ángel Barahona y Maximiliano 
Véliz, todos imputados por los delitos de asociación criminal, 
incendio de bosques, incendio con resultado de muerte y daño 
ambiental en la V Región.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/dejaron-la-caga-macabros-relatos-de-los-chats-entre-los-ex-bomberos
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Las conversaciones dan cuenta 
de diversos incendios registrados 
entre 2022 y 2024. Por ejemplo, 
en abril de 2022, uno de ellos es-
cribe:  "Sería una lástima que 
tuvieran pega mañana". Cuatro 
horas más tarde, Conaf reporta un 
incendio en el fundo Monte Alto. El 
persecutor de Valparaíso explica 
esta comunicación señalando que 
el imputado "le va avisando con 
sarcasmo de que ese día van a te-
ner trabajo".
En febrero del año pasado, un 
imputado le dice a otro que "el 
camino está mal, está terrible 
malo. Hácete una weá (sic) bue-
na porque  hay que alargar la 
temporada", ante lo que el otro 
responde:  "Sale, oh... si no estoy 
trabajando (...) hácelo vo' po'. Ya 
te enseñé cómo se hacen". El fiscal 
Ossandón también relató un re-
clamo por un incendio que se hizo 
cuando uno de los imputados no se 
encontraba trabajando.
En enero de 2024, dos semanas an-
tes del megaincendio, un imputado 
le pregunta a otro si está de turno 
y le dice  "sácate algo weno po' 
hombre". Su repuesta fue que  "el 
viento es weno' pero no hay nada 
que hacer", para luego agregar 
que "anda a la 68 (ruta 68) y tira 
un fósforo a la salida y mañana 
entras temprano".
En otra comunicación entre impu-
tados, uno le dice a otro el 15 de 
enero de 2022 que "está  bueno el 
día, está bueno el viento". Horas 
después le dice que "dejaste la 
cagá (sic) alerta roja en Valparaí-
so, escuché por la aplicación que 
nunca habían tenido un Delta 4". 

Aquel día justamente se registró 
una emergencia en la cuesta Bal-
maceda.
En tanto, el fatídico día del inicio 
del megaincendio en Viña del Mar, 

Quilpué y Villa Alemana, hecho que 
dejó sin vida a 136 personas, des-
truyó 8 mil viviendas y dejó dam-
nificadas a 20 mil personas, uno de 
los imputados le dice a otro: "¡Deja-

ron la cagá ql! (sic), se quemó la 6, 
la 14 y la 9. La Sofía tuvo que salir 
corriendo ql (sic). Mi mamá la fue 
a buscar ahora. Salió con la perra 
y la abuelita corriendo".

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/dejaron-la-caga-macabros-relatos-de-los-chats-entre-los-ex-bomberos
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/dejaron-la-caga-macabros-relatos-de-los-chats-entre-los-ex-bomberos
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T al como lo hiciera la Cor-
poración Nacional Fo-
restal (Conaf) con los dos 
nuevos detenidos por su 

presunta participación en el me-
gaincendio y otras 20 emergencias, 
el Cuerpo de Bomberos de Valpa-
raíso desvinculó durante la ma-
drugada de este viernes a uno de 
los cuatro sujetos capturados en el 
marco de esta investigación.
Se trata del imputado de inicia-
les C.G.O., quien formaba parte de 
la  Decimocuarta Compañía de 
Bomberos, ubicada en el cerro Los 
Placeres, quien aparece vinculado 
en el origen de al menos una vein-
tena de siniestros en la Región de 
Valparaíso.

"Tras sesionar el Tribunal de Dis-
ciplina de la Decimocuarta Com-
pañía, el ahora exbombero fue 
apartado inmediatamente de la 
institución", indicó la institución a 
través de una declaración que fue 
entregada durante horas de la ma-
drugada.
De igual forma, reiteraron su "más 
profundo rechazo ante cualquier 
acto delictual, más aún cuando 
este involucra a miembros de nues-

tra institución que cometen una 
acción absolutamente contraria a 
los principios y valores que promo-
vemos".
La institución también precisó 
que  desde el principio han  coo-
perado y puesto a disposición del 
Ministerio Público y la PDI toda 
la información posible para que 
el proceso avance y termine en las 
máximas condenas para las perso-
nas involucradas.

En ese sentido, revelaron que  han 
fortalecido y anticipado la eva-
luación psicológica de sus pos-
tulantes, acompañado también 
de una mejora en los procesos de 
evaluación médica y física, buscan-
do fortalecer la formación ética de 
sus bomberos, en base a los mó-
dulos de la Academia Nacional de 
Bomberos y el que se prepara con 
profesionales.
"Reafirmamos nuestro compro-
miso de servicio público con la 
ciudadanía, poniendo a su disposi-
ción nuestras mejores capacidades 
para cumplir con nuestra labor de 
salvar vidas, resguardar bienes y 
proteger el medio ambiente", sen-
tenciaron.

14ª Compañía de Valparaíso aparta de 
Bomberos a detenido por su presunta 
participación en el megaincendio

Se trata del imputado de iniciales C.G.O., quien formaba parte 
de la Decimocuarta Compañía de Bomberos, ubicada en el 
cerro Los Placeres de la Ciudad Puerto.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/14-compania-de-valparaiso-aparta-de-bomberos-a-detenido-por-su-presunta
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S orpresa generó en el mun-
do político la presentación 
de una moción parlamen-
taria ingresada por un 

grupo transversal de senadores, la 
cual introduce a trámite una refor-
ma constitucional acotada en tor-
no al sistema político y electoral 
del país.
El texto recoge parte de una pro-
puesta abordada en el segundo 
proceso constitucional, la que al 
ser rechazada no logró ver la luz, y 
que tiene como fin tener una orien-
tación mayoritaria, aumentando la 
eficacia del Congreso y acercar la 
política a los chilenos.
Así se establece que  sólo  los par-
tidos que alcancen al menos el 

5% de los votos en la elección de 
Diputados tendrán derecho a 
participar en la atribución de es-
caños. Esta regla no se aplicará al 
partido que tenga ocho parlamen-
tarios. Los votos de partidos que no 
obtengan escaños se asignarán a 
los del pacto que sí cumplan con los 
requisitos, de manera proporcional 
al número de votos en el respectivo 
distrito electoral. 
De igual forma,  cesará en su car-

go  el diputado o senador que 
renuncie al partido que hubiera 
declarado su candidatura. Asi-
mismo, quedará impedido de jurar 
el diputado o senador electo que 
desde el día de su elección incurrie-
re en dicha causal. Misma situación 
con el independiente que comience 
a militar en otro partido. En esos ca-
sos, la autoridad electa será reem-
plazada por quien señale el partido 
que lo patrocinó.

LAGOS WEBER EXPLICA
PROYECTO
El tema justamente fue abordado 
por uno de los firmantes del proyec-
to, el senador Ricardo Lagos Weber, 
quien en conversación con  «Hora 
de Noticias», de Puranoticia.cl, ex-
plicó los alcances de la propuesta 
de reforma constitucional presen-
tado.
"Básicamente, lo que persigue este 
proyecto es una reforma consti-
tucional acotada a temas específ-
icos, que no pretende hacer una 
gran reforma constitucional ni 
sobre el sistema electoral ni sobre 
aumentar el número de diputados 
ni senadores... por ningún motivo. 

Senador Lagos Weber explica reforma 
al sistema político proponiendo fusión 
PS-PPD: "Podríamos hacer una sola 
fuerza política"

El representante de la Región de Valparaíso explicó a Purano-
ticia.cl que el proyecto de reforma constitucional busca darle 
"mayor conducción a los gobiernos futuros".

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/senador-lagos-weber-explica-reforma-al-sistema-politico-proponiendo
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U na disminución registró 
la tasa de desocupación 
en la Región de Valpa-
raíso, según lo estableció 

el Instituto Nacional de Estadísticas 
(INE), a través de su última Encues-
ta Nacional de Empleo (ENE), publi-
cada este viernes 29 de noviembre.

Y es que la tasa de desocupación re-
gional en Valparaíso revela que du-
rante el trimestre móvil agosto – 
octubre de 2024 se situó en 8,2%, 
registrando una disminución de 
0,4 puntos porcentuales respecto a 
igual período del año anterior. 
Ahora, si la comparación se hace 

mirando las cifras del  trimestre 
móvil anterior  (junio - agosto de 
2024),  la disminución también 
es de 0,4 puntos porcentuales, al 
igual que si se tomara como refe-
rencia la tasa nacional de 8,6%.
El INE explica en su boletín mensual 
–al cual accedió Puranoticia.cl– que 
esta disminución de la desocupa-
ción en la Región de Valparaíso  se 
debe  al  descenso de la fuerza de 
trabajo (-1,6%), por sobre la baja 
de las personas ocupadas (-1,3%).
Por su parte, la Encuesta Nacional 
de Empleo indica que las personas 
desocupadas disminuyeron en 
5,4%, incididas por quienes se en-
contraban cesantes (-7,8%).
Si las cifras se observan según 
sexo,  la tasa de desocupación 
de las  mujeres se situó en 8,4%, 

mientras que la de los hombres 
en 8,1%.
En cuanto a la ocupación, el estudio 
del INE revela que en doce meses, la 
estimación de las personas ocu-
padas en la Región de Valparaíso 
disminuyó un 1,3%, equivalente 
a un total de 11.468 personas me-
nos, influenciada por las mujeres 
(-2,5%).
Según tramo etario, el descenso de 
la población ocupada fue incidido 
por el  segmento de  15 - 34 años, 
que tuvo un retroceso de 8,4%.
Por sector económico, el INE in-
formó que la disminución de la 
población ocupada fue incidido 
por  enseñanza (-11,3%),  acti-
vidades artísticas (b) (-39,4%) 
y  alojamiento y servicios de co-
mida (-9,4%); mientras que por ca-
tegoría ocupacional, incidió princi-
palmente el  descenso en  personas 
trabajadoras por cuenta propia 
(-9,2%).
Finalmente,  la tasa de ocupación 
informal alcanzó 29,1%, disminu-
yendo 1,7 puntos en doce meses. 
Asimismo las personas ocupadas 
informales disminuyeron 6,7%, in-
cididas por hombres (-8,4%) y por 
personas asalariadas informales 
(-9,4%).

Eso no se toca por ninguna par-
te.  De lo que se trata es de darle 
una mayor conducción a los gobi-
ernos que vengan", comenzó en su 
explicación.
Luego, el representante de la V 
Región sostuvo que "si miran atrás, 
los últimos cuatro gobiernos, nin-
guno ha logrado tener mayoría en 
el Parlamento. Eso no es extraño, 
ya que  en muchas democracias 
el Gobierno no tiene mayoría en 
el Parlamento, pero en nuestro 
caso, junto a no tener mayoría, 
hay gran dispersión de partidos".
Sólo a modo de ejemplo: entre los 
años 2009 y 2014 habían siete 
partidos con representación parla-
mentaria.  Este 2024 este número 
llega a 21 colectividades.
"Eso hace no sólo que un Gobier-
no tenga minoría, que es muy ha-
bitual en las democracias por el 
contrapeso, pero  es muy distinto 
tratar de armar consenso y con-
versar con la oposición de 7 a 10 
partidos, que conversar con 20 y 
tantos partidos. Entonces nuestra 
propuesta sigue muy de cerca lo 
propuesto por uno de los proyectos 
constituyentes: subir los umbrales 
de representación. Un partido que 
no logra el 5% de los votos a nivel 
de diputados o que no junta 8 par-
lamentarios, no va a poder tener 
representación parlamentaria. Eso 
es básicamente lo que hace", argu-
mentó.

FUSIÓN PS-PPD
Lagos Weber también cree que el 

gran beneficiado de todo esto es 
Chile, ya que "vamos a poder for-
mar consensos de manera menos 
dificultosa, vamos a poder acotar 
los interlocutores con los cuales 
ponernos de acuerdo y, por lo 
demás, va a traer un incentivo 
natural para que converjan fed-
eraciones o fusiones de partidos".
En ese sentido, lanzó una propues-
ta que promete sacar ronchas, ya 
que manifestó ser de la idea que el 
Partido Socialista (PS) y el Partido 
por la Democracia podrían conver-
tirse en una sola gran fuerza o una 
federación de partidos:  "Mi opin-
ión personal, más allá de lo que 
puedan expresar otros colegas, 
es que los bordes ideológicos del 
PS y el PPD son bastante acota-
dos. En consecuencia, perfecta-
mente podríamos hacer una sola 
fuerza política o una federación 
de partidos", indicó el legislador 
del PPD.
En cuanto a los diputados o 
senadores "díscolos", Ricardo La-
gos Weber planteó que "lo otro a 
lo que apunta este proyecto es ter-
minar o reducir el discolaje y los 
díscolos. ¿Una persona independ-
iente puede postular al Parlamen-
to? Sí. ¿Un independiente puede ir 
en pacto de partido? Toda la vida. 
La cantidad de alcaldes indepen-
dientes, pero dentro de los pactos 
en la última elección son varios. Lo 
que no parece sano es que –y me 
pongo como ejemplo– me eligen 
Senador en Valparaíso porque 
estaba en el PPD, porque era par-

te del Socialismo Democrático, 
porque era parte de un espectro 
político; y a los tres días después 
yo me mando a cambiar a otra 
fila política, incluso puedo cruzar 
a la vereda del frente, como ha 
ocurrido".
"Hemos visto a militantes de par-
tidos de centro que terminan en la 
derecha y viceversa. Entonces nos 
parece que eso también es fal-
tarle el respeto a los electores. Yo 
voto centroizquierda y la persona 
por la que voté no es centroizquier-
da. Entonces eso también amerita 
una discusión", agregó el Senador 
de Valparaíso.

PASO A PASO
En cuanto al camino que deberá 
iniciar el proyecto, estima que en la 
Cámara Alta debiera ser aprobada 
la propuesta con mínimas modifi-
caciones, pero dijo que "hay que 
estar preparados, dispuestos y 
con ganas de escuchar a aquellos 
que son críticos del proyecto, que 
le van a ver deficiencias, que van 
a querer cambiarlo. Y creo que en 
la Cámara de Diputados, que es 
donde se ve la mayor diversidad 
o atomización de partidos, ha-
brá reparos y habrá oportunidad 
para hacerlo. Lo que no era sano 
que ocurriera era que dijéramos 
que como no estamos todos de 
acuerdo no hacemos nada".
"Yo prefiero poner algo sobre la 
mesa con lo cual discutir. Ojalá 
que se apruebe al verlo en el Se-
nado, que vaya a la Cámara y se 

perfeccione. Y si no están las con-
diciones, seguiremos como esta-
mos, que no es bueno, pero al me-
nos se echó a correr la bolita y se 
avanza en algo. Pero el status quo, 
el quedarnos sin hacer nada, es-
perando que nos pongamos todos 
de acuerdo de manera mágica, no. 
Algunos encuentran que vale hon-
go, como dijo alguien. Bueno, que 
lo mejore; pero no podemos seguir 
haciéndonos los lesos de que nin-
gún Gobierno, que llegue con 55% 
de los votos en segunda vuelta pue-
da hacer nada porque la dispersión 
es muy grande", añadió. 
Vale recordar que la reforma cons-
titucional ingresó por el Senado, 
continúa a la Comisión de Consti-
tución de la Cámara Alta y luego 
pasa a la Sala, donde Lagos Weber 
espera que en enero se despache 
a la Cámara de Diputados.
En la eventualidad que todo sea 
aprobado tal cual ingresó, impor-
tante es recordar que la reforma 
establece normas transitorias, que 
establecen que no todo lo plantea-
do en el documento regirá 100% 
a partir de la elección de 2025. 
"Si se lograra aprobar, hay normas 
transitorias que establecen umbra-
les más bajos a modo de transición 
respecto a un sistema nuevo. Tal vez 
es demasiado ambicioso que ocu-
rra, pero lo peor es no hacer nada. 
Ojalá que el Gobierno se sume, sin 
descuidar por ningún minuto las 
prioridades, que son seguridad, 
crecimiento económico, pensiones 
y salud", sentenció.

Desempleo vuelve a disminuir en la Quinta Región: trimestre 
agosto - octubre se sitúa en 8,2% y ocupación informal cae a 
29,1%

Tasa de desocupación regio-
nal se ubicó en 8,2%, regis-
trando una disminución de 0,4 
puntos porcentuales respecto 
a igual período del año anterior 
y que la tasa nacional actual.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/desempleo-vuelve-a-disminuir-en-la-quinta-region-trimestre-agosto
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C on la finalidad de anun-
ciar la puesta en marcha 
de la fase final para la im-
plementación de Nuevo 

Sistema de Identificación del Ser-
vicio de Registro Civil e Identifica-
ción, autoridades dieron a conocer 
en Valparaíso el plan regional que 
permitirá que, a partir del 16 de di-
ciembre, comiencen a emitirse las 
nuevas versiones de las cédulas de 
identidad y los pasaportes; esto, 
tras un breve cese en los servicios 
de identificación.
Este nuevo sistema, completo e in-
tegrado, posicionará a Chile en la 
vanguardia debido a su moderni-
dad, haciéndolo único en el mundo 
y agregaron que la constante evo-
lución que ha propiciado el Registro 
Civil ha estado al servicio de las 
personas siendo la nueva transfor-
mación un activo para nuestro país 
al poder contar con documentos de 
identificación únicos en su tipo, con 
más seguridad, más inclusión y ma-
yor tecnología.
El director regional del Registro Ci-
vil, Rodrigo Ureta, señaló que “que-
dan apenas 17 días para instalar 
el nuevo sistema de identificación 

a lo largo de todo nuestro país. 
Se han hecho las coordinaciones 
respectivas con todas las delega-
ciones provinciales, con alcaldes, 
alcaldesas y también la ciudada-
nía. Se ha bajado la información 
de cómo se va a instalar el día 16 
de diciembre”.
En el trabajo colaborativo que se 
ha realizado con autoridades y la 
ciudadanía, se ha informado que 
en algún momento será necesario 
cerrar el sistema de identificación, 
pero no son las oficinas las que 
serán cerradas, sino sólo el sis-
tema que permite emitir cédulas 
y pasaportes, proceso que es im-
prescindible para implementar el 
nuevo sistema y, para ello, habrá 
información disponible dispuesta 
en las mismas oficinasdonde se in-
dicarán las fechas del plan.
La seremi de Justicia y Derechos 
Humanos, Paula Gutiérrez, comen-
tó a que “el Registro Civil lleva 30 
años llevando a cabo la moder-
nización del sistema, por tanto, 
cada cierto tiempo ha tenido que 
cambiar su sistema para mejorar 
la seguridad pensando siempre 
en estar dispuesto a prestar el 

mejor servicio a las personas, ciu-
dadanas y ciudadanos”.
Por su parte, la seremi de Gobier-
no, María Fernanda Moraga, in-
dicó que “la relevancia de este 
proceso tiene dos focos que son 
fundamentales. Lo primero es 
que como Gobierno estamos com-
prometidos en la seguridad de los 
ciudadanos y ciudadanas y esta 
modernización también apunta 
hacia aquello. Se moderniza tanto 
la cédula de identidad como el pa-

saporte, aumenta en seguridad lo 
que evidentemente va a evitar falsi-
ficaciones, mal uso de estos instru-
mentos públicos, por cierto, con su 
propia modernización”.

Registro Civil de Valparaíso anuncia 
cese de servicios para poder 
implementar el nuevo sistema de 
identificación en la región

Autoridades hicieron un 
llamado para que en los 
próximos días acudan a las 
oficinas sólo en caso de ur-
gencias para la realización 
de trámites de cédulas de 
identidad y pasaportes.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/registro-civil-de-valparaiso-anuncia-cese-de-servicios-para-poder
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/registro-civil-de-valparaiso-anuncia-cese-de-servicios-para-poder
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T odo aquel que ha transita-
do por la avenida Libertad 
de Viña del Mar ha visto en 
la esquina de 8 Norte un 

imponente inmueble de dos pisos, 
rodeado de edificios.
Se trata de la  Casa Losada, resi-
dencia construida en 1929 y que 
el año 2016 fue declarada de Con-
servación Histórica en la población 
Vergara.
La tradicional casona tiene  mil 
metros construidos y está empla-
zada en un terreno de 2.500 metros 
cuadrados, en una ubicación estra-
tégica de la Ciudad Jardín.
Todos estos antecedentes lo tuvo en 
cuenta la  Pontificia Universidad 
Católica de Valparaíso (PUCV) a 
la hora de ofertar y finalmente 

comprar la vivienda.
Según dio a conocer el plantel uni-
versitario, el destino del inmueble 
será para actividades de postgra-
do y de formación continua para 
sus estudiantes.
El  rector Nelson Vásquez señaló 
que  "estamos muy contentos de 
anunciar la compra de esta resi-
dencia que posee un invaluable 
valor histórico".
"Al igual que con la Casa Italia, es 
un regalo de la universidad a la 
ciudad y sus habitantes. De este 
modo, estamos contribuyendo al 
rescate patrimonial, fortalecien-
do la vocación pública que nos ha 
caracterizado durante 96 años y 
poniendo un especial énfasis en la 
vinculación de nuestra institución 

con el territorio donde se encuentra 
inserta la PUCV", añadió la máxima 
autoridad del plantel universitario.
Sobre la adquisición, también 
apuntó a que “este nuevo espa-
cio universitario será un lugar 
propicio para el aprendizaje, el 
desarrollo y la inmersión cultural 
de los nuevos estudiantes que se 
formarán de cara al Centenario 
de la PUCV”.
Desde la institución enfatizaron en 
que con esta compra, además, se da 
un paso más en el cumplimiento de 
su Plan de Desarrollo Estratégico 
Institucional 2023-2029.
Vale recordar que  la adquisición 
de la Casa Losada se suma a la de 
la Casa de Italia, en la céntrica ca-
lle Álvarez. Esta casona actualmen-

te está en proceso de restauración y 
forma parte de las acciones que de-
sarrolla la PUCV para conmemorar 
su centenario.

Pontificia Universidad Católica de 
Valparaíso adquiere la tradicional 
Casa Losada de Viña: será destinada a 
actividades de postgrado

La casona de Av. Libertad 
con 8 Norte tiene mil 
metros construidos y está 
emplazada en un terreno de 
2.500 metros cuadrados, 
en una ubicación 
estratégica de la comuna.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/pontificia-universidad-catolica-de-valparaiso-adquiere-la-tradicional
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E ntre el martes 3 y el viernes 
6 de diciembre, Valparaíso 
albergará una nueva edi-
ción de l  Exponaval 2024, 

la feria internacional de la industria 
naval y de defensa, que se desarro-
llará en el Terminal de Pasajeros 
Puerto Valparaíso.
Se trata de un evento organiza-
do por FISA y patrocinado por la 
Armada de Chile, que presentará 
una  exhibición con más de 100 
expositores, los cuales se desple-
garán en una superficie de 12 mil 
metros cuadrados, provenientes de 
más de 25 países.
La instancia busca convertirse en 
un  punto de encuentro de las 
Fuerzas Armadas, empresas 
proveedoras y profesionales de 
la industria, en pos de fortalecer 
vínculos y promover la innovación 
tecnológica en defensa y seguridad 
marítima.
De igual forma, contará con la par-
ticipación de delegaciones oficiales 
de 16 países, como Argentina, Bra-
sil, China, Colombia, Ecuador, Es-
paña, Estados Unidos, Finlandia, 
Francia, Italia, Países Bajos, Para-

guay, Perú, Reino Unido, Turquía y 
Uruguay.
Un hecho a destacar es que además 
de las delegaciones oficiales de es-

tos 16 países mencionados,  tam-
bién arribarán a la Ciudad Puerto 
19 almirantes y los comandantes 
en jefe de Uruguay, Argentina y 
Perú.
En la Exponaval 2024 también se 
espera el desarrollo de una amplia 
agenda de reuniones entre las di-
ferentes delegaciones internacio-
nales y los expositores, además de 

buscar promover el intercambio 
comercial y soluciones tecnológi-
cas en materia de defensa naval y 
seguridad marítima de los países 
que participarán en la cita.
Junto a las actividades oficiales, 
también se desarrollarán otras 
paralelas  para fortalecer las rela-
ciones entre los asistentes y gene-
rar  instancias de networking y 

Exponaval 2024 en Valparaíso: Evento 
busca fortalecer vínculos y promover 
la innovación tecnológica en defensa y 
seguridad marítima

En la instancia participarán delegaciones de 16 países, habrá 
un centenar de expositores y arribarán 19 almirantes, además 
de los comandantes en jefe de Uruguay, Argentina y Perú.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/exponaval-2024-en-valparaiso-evento-busca-fortalecer-vinculos-y
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/exponaval-2024-en-valparaiso-evento-busca-fortalecer-vinculos-y


17Región de ValparaísoViernes 29 de Noviembre

colaboración.
La inauguración oficial del evento 
se llevará a cabo el martes 3 de 
diciembre, a las 10:30 horas, en 
un acto que reunirá a autoridades 
de Gobierno, representantes loca-
les, Fuerzas Armadas, delegaciones 
internacionales y profesionales del 
sector, marcando el inicio de cua-
tro días de intercambio comercial y 
técnico de alto nivel.
Otro evento de gran importancia 
es la  Recepción Oficial, que este 
año se llevará a cabo la tarde del 
mismo martes 3 de diciembre, en 
un ambiente que estará diseñado 
para fomentar el  networking y las 
relaciones institucionales.
La exhibición incluirá charlas téc-
nicas impartidas por empresas e 
instituciones participantes, como 
Rohde & Schwarz, SAES y la Univer-
sidad Austral, entre otras, instan-
cias que permitirán a los visitantes 
conocer las novedades, tecnologías 
y productos de los expositores y que 
contribuyen al desarrollo y fortale-
cimiento del sector.
También se desarrollará un congre-
so internacional con el lema  «Los 
desafíos para la industria de de-
fensa en el nuevo orden interna-
cional», el que contará con la parti-
cipación de 22 destacados expertos 
nacionales e internacionales.
Esta actividad incluirá las char-
las magistrales del  almirante (r) 
James Stavridis, excomandante 
Supremo Aliado de la OTAN (2009-
2013), quien participará de la ins-
tancia a través de una videoconfe-
rencia; y del vicealmirante Martin 
Connell, segundo Lord del Mar de la 
Marina Real Británica, quien estará 
presente el jueves 5 de diciembre.
Además, habrá paneles donde se 
abordarán temas clave como «Los 
desafíos para la industria de de-
fensa en el nuevo orden interna-
cional», «Las empresas de defen-
sa del Estado y su contribución al 
país», «La capacidad industrial 
en la defensa y su contribución 
a la innovación y al desarrollo 
nacional» y  «El plan nacional 
de construcción naval continuo 
(PNCNC): beneficios y desafíos».
Francisco Sotomayor, CEO de GL 
Events Chile, recalcó que  "hay un 
ánimo generalizado por aprove-
char esta instancia para estre-
char lazos, lo que para la región 
también es muy importante"; 
mientras que  Rodrigo Bastidas, 
gerente de Exponaval, sostuvo 
que  "esperamos que esta instan-
cia sea un punto de desarrollo 
para la industria, promoviendo el 
intercambio de ideas y soluciones 
que impulsen el avance tecnoló-
gico y estratégico en el ámbito 
marítimo y de defensa”.
Cabe hacer presente que este año 
la Exponaval 2024 tendrá una 
particularidad especial, ya que 
por primera vez tendrá un espacio 
para dar a conocer los principales 
destinos turísticos de la Región 
de Valparaíso, con la finalidad de 
mostrar a sus expositores y parti-
cipantes los atractivos y servicios 
que pueden encontrar en el terri-
torio.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/exponaval-2024-en-valparaiso-evento-busca-fortalecer-vinculos-y
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/exponaval-2024-en-valparaiso-evento-busca-fortalecer-vinculos-y
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/exponaval-2024-en-valparaiso-evento-busca-fortalecer-vinculos-y
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U na investigación inicia-
da hace un año y medio 
por el Ministerio Público 
y la Policía de Investi-

gaciones (PDI) permitió  incautar 
en el sector rural de Colmo, en 
Quintero, una gran cantidad de 
dinamita y otros elementos que 
aparentemente podrían haber sido 
utilizados para la comisión de deli-
tos de mayor connotación social.
Las indagatorias son encabezadas 
por la Unidad Regional de Análi-

sis Criminal y Focos Investigativos 
(Sacfi) de la Fiscalía de Valparaíso 
y ejecutadas las diligencias por la 
Brigada Investigadora de Robos 
(BIRO) de la PDI Valparaíso, el Téc-
nico Especialista en Desactivación 
de Artefactos Explosivos (Tedax) y 
la Brigada de Adiestramiento Ca-
nino.
Conforme a esta investigación, que 
es de carácter secreta, los oficiales 
lograron la  ubicación e incauta-
ción de 399 multiplicadores de 

explosivos y un cable de 31 me-
tros, utilizado para la detonación 
de la dinamita hallada en Quintero.
El subprefecto Julio Maspero, de 
la BIRO de Valparaíso, explicó 
que "estos implementos podrían 
ser utilizados en delitos violentos 

como detonación de cajeros auto-
máticos, abrir puertas de seguri-
dad, cajas fuertes, etcétera".
Respecto a cómo se logró dar con 
el paradero de estos implementos, 

desde la Fiscalía explicaron que  se 
obtuvo información, por medio de 
perfilamientos y análisis de la Uni-
dad de Analistas de la Fiscalía, los 
cuales decían relación con explosi-
vos abandonados aparentemente 
en distintos sectores rurales de la 
Quinta Región.
"Uno de esos lugares donde exis-
tía esta información era en el 
sector rural de Colmo, donde se 
hallaron casi 400 cartuchos de 
pentolita, un explosivo; y 15 me-
tros de cordón detonante", señaló 
el fiscal Sacfi de Valparaíso, Maxi-
miliano Krause.
En específico, estos elementos fue-
ron encontraron en unos arbus-
tos, envueltos en aislantes, con-
sistente en polietileno, los cuales 
se encuentran en condiciones óp-
timas para ser utilizado a futuro, 
presumiblemente para la comisión 
de delitos violentos.
El fiscal Krause precisó también 
que  "se llevarán a cabo diligen-
cias para continuar con la inda-
gatoria, encomendadas a la BIRO 
de Valparaíso y también a un 
grupo especializado en este tipo 
de elementos, que es el Tedax de 
la PDI".

Vale hacer presente que esta inves-
tigación es completamente prelimi-
nar y se mantendrá en carácter de 
secreta para no afectar los resulta-
dos de las diligencias.

En sector rural de Quintero hallan 400 
explosivos y un cable para detonarlos: 
serían utilizados para cometer delitos 
violentos

Elementos fueron encontra-
ron en unos arbustos, envuel-
tos en aislantes, consistente 
en polietileno, los cuales se 
encuentran en condiciones 
óptimas para ser utilizados a 
futuro

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/en-sector-rural-de-quintero-hallan-400-explosivos-y-un-cable-para
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/en-sector-rural-de-quintero-hallan-400-explosivos-y-un-cable-para
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/en-sector-rural-de-quintero-hallan-400-explosivos-y-un-cable-para
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D etectives MT0 de la Bri-
gada Antinarcóticos y 
Contra el Crimen Organi-
zado (Brianco), de la PDI 

San Antonio, detuvieron a tres inte-

grantes de una banda criminal de-
dicada a la venta de drogas en pe-
queñas cantidades de la comuna. 
La institución detalló que los impu-
tados, para no ser detectados por 

las policías, utilizaban como fa-
chada el negocio de venta de agua 
purificada.
Para estos fines, contaban con un 
vehículo con el pick up cargado con 

bidones, con lo que solían pasar 
desapercibidos cuando hacían en-
tregas de droga.
A través de distintas técnicas intru-
sivas, se logró recopilar una serie 
de antecedentes que permitieron 
conseguir órdenes emanadas por 
el Ministerio Público para hacer en-
trada y registro de tres inmuebles 
asociados a los aprehendidos.
Desde dichos domicilios, fueron in-
cautadas distintos tipos de drogas, 
tales como cocaína base, cannabis 
sativa y ketamina, además de un 
cargador de pistola y cartuchos de 
diferentes calibres. 
Como parte de las pesquisas, la PDI 
además decomisó elementos para 
la dosificación de sustancias ilícitas 
y 1 millón 400 mil pesos, ganancia 
producida por las transacciones al 
margen de la ley que realizaban.

Capturan a banda criminal que 
traficaba droga en San Antonio 
simulando ser una empresa de venta 
de agua purificada

Para estos fines, contaban con un vehículo con el pick up 
cargado con bidones, con lo que solían pasar desapercibidos 
cuando hacían entregas de las sustancias ilícitas.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/capturan-a-banda-criminal-que-traficaba-droga-en-san-antonio-simulando
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Un  vehículo resultó completa-
mente destruido luego de que 
se incendiara  en calle Viana con 
diagonal Limache, en la ciudad de 
Viña del Mar, Región de Valparaí-
so.
Este hecho se produjo luego de 
que el móvil se viera involucrado 
en una colisión.
La  emergencia fue controlada 
por Bomberos pasadas las 16:00 
horas de este viernes 29.
La plataforma TransporteInfor-
ma Región de Valparaíso indicó 
que por este hecho el  tránsito 
fue  "desviado hacia calle Lima-
che al poniente".
A las 16:51, se dio a conocer que el 
incidente había sido  "superado 
en Viana al llegar a Diagonal Li-
mache. Tránsito habilitado"

Una investigación conjunta entre el 
Grupo Microtráfico Cero de la PDI 
de Viña del Mar y la Fiscalía de Aná-
lisis Criminal y Focos Investigativos 
(Sacfi) de Valparaíso, permitió  sa-
car de circulación más de 12 kilos 

de drogas desde un domicilio de 
Quilpué.
Detectives de la Policía de Investi-
gaciones (PDI) llevaron a cabo un 
procedimiento de entrada y regis-
tro en una  casa que era utilizada 

como acopio de sustancias ilíci-
tas en la Ciudad del Sol, desde don-
de –además– se logró la detención 
de un sujeto.
En dicho lugar se logró la  deten-
ción de un sujeto, mayor de edad, 

de nacionalidad chilena y con an-
tecedentes penales relacionados a 
delitos de la ley de drogas.
La fiscal Sacfi, Lidia Aspee,  explicó 
que también "se logró la incauta-
ción de 12 kilos de droga, específi-
camente de cocaína base y clorhi-
drato de cocaína, lo que permite a 
la Fiscalía y a la PDI sacar de cir-
culación alrededor de 12 mil dosis 
de droga".
Si esta cantidad de sustancias ilíci-
tas se traduce a dinero, la Fiscal de 
Análisis Criminal y Focos Investiga-
tivos indicó que  equivale aproxi-
madamente a $140 millones. 
Cabe hacer presente que además 
durante el operativo policial  en 
esta casa de Quilpué se encontró 
un arma de fuego modificada y 
municiones.
El imputado será puesto a dispo-
sición del Tribunal de Garantía de 
Quilpué para su control de deten-
ción y posterior audiencia de for-
malización de cargos.

Automóvil resulta completamente destruido por 
incendio en calle Viana de Viña del Mar

Importante golpe al narcotráfico en Quilpué: sacan de circulación 
12 kilos de cocaína desde casa utilizada como centro de acopio

Este hecho se produjo 
luego de que el móvil se 
viera involucrado en una 
colisión, al llegar a diagonal 
Limache.

En el procedimiento, liderado 
por la PDI y la Fiscalía, se 
detuvo a un sujeto chileno 
mayor de edad y se incautó 
un arma de fuego modificada 
y municiones.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/automovil-resulta-completamente-destruido-por-incendio-en-calle-viana-de
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/importante-golpe-al-narcotrafico-en-quilpue-sacan-de-circulacion-12
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E l trabajo desarrollado por 
la BIDEMA de la PDI ha ido 
desmantelando una dolo-
rosa realidad de nuestro 

cuerpo de Bomberos y de los servi-
cios de la Conaf que no hacen más 
que ponernos en alerta máxima 
frente a ambas instrucciones.
Si bien no podemos generalizar y 
no podemos meter a todos en un 
mismo saco, ya es un hecho y pese 
a que debe existir la presunción 
de inocencia, que la detención de 
nuevos bomberos y funcionarios 
de Conaf no hace más que confir-
mar las dudas que muchos hemos 
tenido por años.
Algo no está bien en Bomberos y 
en la Conaf. Cuando nos informá-
bamos de la detención de nuevos 
autores de lo sucedido el pasado 
2 y 3 de febrero en Viña del Mar y 
Quilpué se supo que estos mismos 
detenidos tendrían vinculación con 
al menos una veintena de incendios 
forestales registrados en la Región 
de Valparaíso entre los años 2021 
y 2024.
Por eso desde esta tribuna nos 
sumamos al llamado que hace el 
diputado Andrés Longton, quien 
le pide a la Ministra Carolina Tohá 
que cumpla con el compromiso de 
fortalecer los exámenes psiquiá-
tricos y de selección de personal 
que ingresa a instituciones del Es-
tado como Conaf. Además, quizás 
también revisar en su integridad a 
todos los voluntarios de los cuer-
pos de Bomberos de todo Chile… 
¿Cuántos pirómanos aún quedan 
en Bomberos? ¿Cuántas casas 
más deberán ser devoradas por 
el fuego y cuántos incendios fo-

restales más veremos? ¿Cómo sa-
bremos que el próximo incendio 
no será iniciado justamente por 
un bombero o un trabajador de 
Conaf?
Estamos en una alerta máxima, 
debemos con urgencia ocuparnos 

como sociedad de una dura rea-
lidad. Así como vemos que casi la 
mitad de todos los funcionarios del 
OS7 de Carabineros de San Felipe 
está en prisión preventiva por de-
litos relacionados a drogas, ¿cuán-
tos Bomberos más hay escondi-
dos en los cuarteles que alguna 
vez iniciaron un incendio?
Necesitamos volver a tener la cer-

teza de que los voluntarios y volun-
tarias de Bomberos no sólo están 
preparados físicamente y profesio-
nalmente para cumplir su loable la-
bor por la cual no son remunerados, 
sino que también tenemos que 
creer en la calidad psicológica de 
cada uno de sus miembros, con 
exámenes permanentes, anuales, 
quizás incorporar además test de 
drogas de todo tipo y por sobre 
todo aumentar las penas para 
quienes forman parte de esta ins-
titución y de la Conaf si son sor-
prendidos en alguna organiza-
ción criminal que haya generado 

siniestros.
Esperamos que las autoridades de 
Gobierno en el caso de Conaf au-
menten con urgencia las barreras 
de entradas a este tipo de institu-
ciones, que además se revisen las 
remuneraciones y horas extra. Pero 
en Bomberos creemos que se debe 
abrir un fuerte debate de cómo 
debe funcionar esta institución tan 

loable para el país y son ellos mis-
mos los llamados a tener mayor 
autocontrol. No basta con que el 
Tribunal de Disciplina de una com-
pañía -como lo hizo la décima cuar-
ta del Cerro Placeres- desvincule a 
un voluntario posteriormente a que 
sea detenido y al daño que podría 
haber cometido, pues estos mismos 
tribunales internos de Bomberos 
deberían comenzar a actuar ahora 
mismo en torno a subir sus propios 
estándares. Esperamos, y recor-
dando la histórica canción de Se-
xual Democracia, podamos seguir 
hablando de los "chicos buenos" 

y no de pirómanos enfermos y de-
lincuentes que llegan disfrazados 
con un traje para decir que volun-
tariamente nos ayudan cuando 
en el fondo pueden ser quizás los 
mayores psicópatas del fuego. No 
podemos olvidar que en Viña del 
Mar murieron 136 personas… sin 
duda estamos en alerta máxima.

Alerta máxima con 
Bomberos y Conaf

Editorial
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E l Presidente Gabriel Boric 
participó en un encuentro 
junto a personas mayores, 
en la comuna de Pudahuel, 

Región Metropolitana, donde se 
anunció la entrega del aguinaldo 
de Navidad 2024 para pensiona-
dos y pensionadas.
Este beneficio, al que no se requie-
re postular, beneficiará a más de 
2 millones 700 mil personas y se 
entregará de manera automática 
junto con su pensión de diciem-
bre.  El monto a recibir en 2024 
es de $27.884 para beneficiarios 
que estén pensionados al 30 de 
noviembre y se incrementa en 
$15.753 por cada carga familiar 
vigente acreditada. Además, se 
entrega en su totalidad a las y los 
beneficiarios, sin estar sujeto a de-
ducciones por impuestos, cotizacio-
nes previsionales o de salud.
En la actividad el Mandatario des-
tacó la participación de las per-
sonas mayores. “Quiero decirles 
que  estamos orgullosos de us-
tedes y que estamos agradeci-

dos de ustedes. Ustedes nos han 
construido un país hermoso y estoy 
agradecido por eso, y el Estado tie-
ne que ser capaz de retribuirles 
en el momento de la vejez con una 
vida digna”.
Además, el jefe de Estado hizo un 
llamado a la aprobación de la re-
forma de pensiones que se tramita 
en el Congreso Nacional.
El Presidente invitó a de una vez por 
todas “sacar adelante la reformas 
de pensiones. Porque (aunque) des-
de la izquierda y la derecha nos ven 
peleando, al final,  ninguna de las 
personas que está peleando en el 
Parlamento tiene problemas con 
las pensiones“.
De esta forma, el jefe de Estado 
pidió cambiar el debate en la polí-

tica, invitando a  “ponernos en los 
zapatos de quienes realmente lo 
necesitan, del pueblo al que re-
presentamos”.
En el encuentro la ministra del 
Trabajo, Jeannette Jara, destacó 
el inicio del pago del aguinaldo de 
Navidad. “Hay que señalar que 2 
millones 700 mil personas se van 
a ver beneficiadas por el pago del 
aguinaldo, que este año ascien-
de  aproximadamente a $28.000 
y, en casos en los cuales además 
estos pensionados tuvieran algu-
na carga familiar, se van a sumar 
$15.000 por cada una de estas 
cargas", explicó.
El pago del Aguinaldo de Navidad 
2024 se realiza en la misma fecha 
de pago de pensión que la persona 

tenga asignada en diciembre hasta 
antes del 24 de diciembre, para que 
las personas puedan cobrar pre-
viamente sus beneficios. Inician-
do desde el 2 de diciembre.
Las y los beneficiarios son todas las 
personas que sean pensionadas de 
las siguientes instituciones, legisla-
ciones o beneficios:
- Instituto de Previsión Social (IPS), 
siempre que reciban la Pensión Ga-
rantizada Universal o la Pensión 
Básica Solidaria de Invalidez.
- Dipreca o Capredena.
- Ex cajas de previsión y el ex Ser-
vicio de Seguro Social (lo que antes 
era el Instituto de Normalización 
Previsional INP, actualmente IPS).
- Instituto de Seguridad Laboral 
(ISL).
- Ley Rettig y Ley Valech.
- AFP y compañías de seguro con 
garantía estatal o aporte previsio-
nal solidario.
- Subsidio de Discapacidad.
- Indemnización compensatoria es-
pecial para la industria del carbón 
(Ley Nº 19.129).

Presidente Boric llamó a aprobar 
la reforma previsional invitando a 
"ponernos en los zapatos de quienes 
realmente lo necesitan"

El Mandatario pidió cambiar el debate en la política señalando 
que "ninguna de las personas que está peleando en el Parla-
mento tiene problemas con las pensiones".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/presidente-boric-llamo-a-aprobar-la-reforma-previsional-invitando-a
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L a ministra del Traba-
jo,  Jeannette Jara, se re-
firió a la discusión por la 
reforma previsional y ase-

guró que se encuentran cerca de 
llegar a un acuerdo en esta materia 
en el Congreso.
En el marco del anuncio del agui-
naldo de Navidad 2024 para pen-
sionados, la secretaria de Estado 
manifestó que “como las pensiones 
son tan bajas, viene una ayuda (…) 
entre todos los chilenos y chilenas 
nos ponemos con nuestros impues-
tos para  apoyar a las personas 
jubiladas en nuestro país con este 
aguinaldo en este mes de diciem-
bre”.
“Esperamos que ese principio de 
solidaridad se haga carne no solo 
una vez al año, en septiembre o en 
diciembre, sino que ojalá sea per-

manente en el tiempo. No pode-
mos dejar a las personas mayores 
de nuestro país en el abandono”, 
recalcó.
Luego manifestó que tienen un “de-
safío” y una “tarea” encomendada 
por el Presidente de la Repúbli-
ca “de tratar de lograr un acuer-
do en la reforma a las pensiones”.
“No ha sido fácil, pero como quie-
nes estamos en política no tenemos 
que estar para las quejas, sino que, 
para darle soluciones a la ciudada-
nía, hemos seguido con persisten-
cia y sobre todo con convicción tra-
bajando para que aquello ocurra”, 
subrayó.
En esta línea, la titular del Trabajo 
afirmó que “estamos cerca de con-
cretar un acuerdo, y ese acuerdo 
previsional debe tener dos caracte-
rísticas principales”.

“El primero de ellos es que tiene que 
reconocer a las personas que hoy 
día también están jubiladas. Ellas 
ya no pueden cotizar por el 6%, 
porque ya se jubilaron. Y los años 
que esas personas cotizaron tie-
nen que ser reconocidos con un 
aporte de una generación a otra 
que luego a la vez también recibi-
rá ese aporte”, añadió.
Junto con ello, sostuvo que “nadie 
le va a quitar la platita a nadie. 
Nadie va a expropiar nada. Nadie le 

va a robar los fondos. Solo vamos a 
crear un sistema que tenga un poco 
de equilibrio y deje de ser tan indi-
vidualista”.
“La mitad de las pensionadas de 
nuestro país tiene una pensión de 
su AFP que es de $48.000 o menos. 
La PGU es lo que hace subir las pen-
siones, pero si queremos promover 
la formalidad,  la cotización, tiene 
que tener esto un correlato, un re-
sultado que haga que la pensión 
sea mejor”, indicó.
Jara insistió en que “un compro-
miso básico de esto es que las per-
sonas actualmente jubiladas no 
pueden quedar en el olvide”.
En segundo lugar, comentó que 
esta reforma “debe tener una mira-
da de mujer, sin duda. Las muje-
res de nuestro país ganan menos, 
trabajan más”.

Ministra del Trabajo afirma que 
acuerdo por reforma de pensiones 
"está cerca" y que "nadie le va a quitar 
la platita a nadie"

Jeannette Jara sostuvo 
que "nadie va a expropiar 
nada. Nadie le va a robar 
los fondos".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/ministra-del-trabajo-afirma-que-acuerdo-por-reforma-de-pensiones-esta
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R icardo Mewes, presidente 
de la Confederación de la 
Producción y del Comercio 
(CPC), propuso destinar 

parte de los recursos del royalty mi-
nero para mejorar la seguridad en 
las comunas de Chile, como parte 
de un esfuerzo nacional contra la 
delincuencia, luego que su padre de 
91 años fuera víctima de una vio-
lenta encerrona en Vitacura.
En entrevista con radio Universo, 
el dirigente gremial sugirió que es-
tos fondos se utilicen para imple-
mentar mecanismos tecnológicos 
interconectados entre los distintos 
gobiernos regionales, creando una 
red de seguridad a nivel nacional.
Mewes destacó la necesidad de un 
acuerdo nacional para enfrentar 
la creciente ola de delincuencia, 
subrayando que el Gobierno, el 
Congreso y el sector privado  de-
ben trabajar juntos para abordar 
esta problemática.
“¿Por qué los gobernadores o las 
gobernadoras, ahora que tienen 
que asumir los nuevos, no destinan 
parte de los recursos del royalty 
minero al tema de seguridad en 
cada una de las comunas del país 

con mecanismos tecnológicos, 
pero que además estén interconec-
tados entre los distintos gobiernos 
regionales? Así tenemos a todo un 
país conectado tal cual pasa, por 
ejemplo, en España”, ejemplificó.
Según el dirigente,  ninguna en-
tidad puede enfrentar sola el 
problema de la delincuencia, y es 
necesario actuar en conjunto para 
lograr resultados efectivos. Insistió 
en la importancia de utilizar tecno-
logía avanzada para mejorar la se-
guridad en todo el país, señalando 
que todas las comunas deben con-
tar con mecanismos tecnológicos 
de vigilancia y monitoreo.
Además, se refirió a la situación 
en regiones como Iquique, donde 
las personas se sienten inseguras 
incluso durante el día, y subrayó 
la  necesidad urgente de solucio-

nes para frenar la delincuencia.
“Nosotros hemos estado estos 
dos años saliendo a regiones con 
la iniciativa ‘Gremios x Chile’, y en 
Iquique no puede ser que la gente a 
las 7 de la tarde esté encerrada en 
sus casas. Uno no puede caminar 
libremente por la calle”, sostuvo.
También hizo un llamado a mi-
rar experiencias internacionales, 
destacando los exitosos modelos 
de seguridad implementados en 
países como España, Italia e Israel 
e instó a no temer utilizar la expe-
riencia de otros países para com-
batir la delincuencia en Chile, en-
fatizando que  aprender de estas 
estrategias puede ser clave para 
mejorar la seguridad nacional.
“Hay experiencias en otros paí-
ses. No tengamos temor a utilizar 
la experiencia que hay en España, 

en Italia, en Israel, para que efec-
tivamente nosotros podamos com-
batir esto”, complementó.

FUERZAS ARMADAS
Frente al uso de la fuerza por parte 
de las Fuerzas Armadas en la pro-
tección de infraestructura crítica, 
el presidente de la CPC reflexionó 
que “tanto se habla de que las Fuer-
zas Armadas controlen o vigilen 
la infraestructura crítica, pero yo 
les hago una pregunta: llegado el 
minuto, cuando estén cuidando in-
fraestructura crítica y se enfrentan 
a un delincuente, la pregunta que 
yo me hago es ¿quién dispara pri-
mero? ¿El funcionario de las fuer-
zas armadas o el delincuente? Yo 
creo que esa es la pregunta que 
hay que hacerse”.
Aclaró que no propone una violen-
cia indiscriminada, pero subrayó la 
importancia de abordar el proble-
ma de manera directa y honesta. 
“Con frecuencia se evita el debate 
real sobre los problemas subya-
centes,  desviándose hacia temas 
tangenciales, lo que impide que 
se adopten soluciones efectivas”.

Presidente de la CPC propone destinar 
parte del royalty minero para mejorar 
la seguridad

Ricardo Mewes sugirió que estos fondos se utilicen para 
implementar mecanismos tecnológicos interconectados 
entre los distintos gobiernos regionales, creando una red de 
seguridad a nivel nacional.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/presidente-de-la-cpc-propone-destinar-parte-del-royalty-minero-para
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E n 8,6% se ubicó la tasa 
de desocupación en Chi-
le durante el trimestre 
agosto-octubre de 2024, 

de acuerdo con la información en-
tregada por la Encuesta Nacional 
de Empleo (ENE), elaborada por el 
Instituto Nacional de Estadísticas 
de Chile (INE).
La cifra  significó un descenso de 
0,3 pp. en doce meses, debido a que 
el alza de la fuerza de trabajo (1,8%) 
fue menor a la presentada por las 
personas ocupadas (2,2%). Por su 
parte, las personas desocupadas 
disminuyeron 1,7%, incididas única-
mente por quienes se encontraban 
cesantes (-2,4%).
En las mujeres, la tasa de desocu-
pación se situó en 9,3%, aumen-
tando 0,2 pp. en el período, a raíz 
del ascenso de 1,8% en la fuerza de 
trabajo, mayor al alza de las ocu-
padas 1,7%. Las desocupadas cre-

cieron 3,2%. Las mujeres fuera de 
la fuerza de trabajo, por su parte, 
descendieron 0,1%.
En los hombres, la tasa de des-
ocupación fue 8,1%, disminuyen-
do 0,6 pp. en doce meses, a raíz del 
incremento de 1,8% de la fuerza de 
trabajo, menor al 2,5% registrado 
por los hombres ocupados. Los des-
ocupados, en tanto, descendieron 
5,6%. Los hombres fuera de la fuer-
za de trabajo se redujeron 1,2%.
Además, en doce meses, la estima-
ción del total de personas ocupadas 
experimentó un alza de 2,2%, inci-
dida tanto por los hombres (2,5%) 
como por las mujeres (1,7%).
Los sectores que contribuyeron al 
aumento de la población ocupada 
fueron enseñanza (3,9%), activida-
des de salud (4,1%), comunicacio-
nes (14,5%) y construcción (2,3%); 
mientras que, por categoría ocu-
pacional, el  alza se observó en 

personas asalariadas formales 
(3,5%) y personas asalariadas in-
formales (3,0%).
En tanto, la tasa de  ocupación 
informal se ubicó en 27,1%, con 
un alza de 0,1 pp. en un año. Las 
personas ocupadas informales 
aumentaron 2,2%, incididas tanto 
por los hombres (2,9%) como por 
las mujeres (1,4%); y según sector 
económico, principalmente, debido 
a construcción (6,5%) y enseñanza 
(18,3%), mientras que por categoría 
ocupacional incidieron asalariadas 
privadas (5,1%) y trabajadoras por 
cuenta propia (2,4%).
Asimismo, la tasa de desocupación 
ajustada estacionalmente (que 

elimina los efectos de los factores 
exógenos estacionales de natura-
leza no económica que influyen en 
su comportamiento coyuntural) se 
situó en 8,5%, disminuyendo 0,1 
pp. con respecto al trimestre móvil 
anterior.
Finalmente, en la Región Metropo-
litana, la tasa de desocupación del 
trimestre alcanzó un 8,9%, con un 
descenso de 0,9 pp. en doce meses. 
En el mismo período, la estimación 
del total de la población ocupada 
creció 1,4%, incidida, según sector 
económico, por enseñanza (9,5%), 
comunicaciones (22,3%) y activida-
des de salud (7,3%).

Desempleo en Chile baja a 8,6% 
durante el trimestre agosto-octubre de 
2024

La cifra significó un descenso de 0,3 pp. en doce meses.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/desempleo-en-chile-baja-a-8-6-durante-el-trimestre-agosto-octubre-de-2024
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E l diputado  Gonzalo Win-
ter (FA) formuló críticas 
hacia la Fiscalía por su 
aparente  “extrema difi-

cultad” para mantener controla-
das las filtraciones de información 
sobre investigaciones sensibles a 
los medios de comunicación.
En conversación con CNN Radio, el 
parlamentario desestimó la acción 
judicial contra el Mandatario, ase-
gurando que carece de sustento, y 
acusó a la oposición de usar el caso 
para  “enlodar al Gobierno y des-
viar el foco de temas relevantes 
para la ciudadanía, como la re-
forma de pensiones”.
También criticó a los medios de co-

municación, calificando su cobertu-
ra como “parte de una operación 
política para dañar al Ejecutivo”.
El legislador también apuntó hacia 
el Ministerio Público por su manejo 
de información confidencial, apun-
tando a que la institución tiene “un 
problema gravísimo con las fil-
traciones, hace dos semanas se fil-
tró la declaración del Presidente en 
una causa secreta, y el Fiscal Nacio-
nal no dijo nada. Eso es gravísimo”.
“El Ministerio Público cuando tiene 
un documento secreto, eso está se-
creto por el artículo 182 del Código 
Procesal Penal y significa que, en 
representación de todos los chile-
nos,  ellos son custodios de algo 

que la ley designa como secreto”, 
señaló el parlamentario.
“Pero al día siguiente de una fil-
tración, el Fiscal Nacional no dice: 
‘¿Sabe qué? Mi institución tenía que 
custodiar este secreto y alguien de 
la fiscalía lo sacó, cometiendo un 
delito. O somos tan ineptos que al-
guien nos robó la información. Por 
lo tanto, tengo que investigarlo’”, 
agregó.
Gonzalo Winter también cuestionó 
el manejo arbitrario de las filtracio-
nes. “Nunca vemos declaraciones 
de ciertos personeros, como An-
drés Chadwick, pero sí hemos leí-
do chats íntimos de Catalina Pé-
rez y su pareja”, subrayando que 

estas inconsistencias perjudican la 
confianza de la ciudadanía en las 
instituciones.

Diputado Winter acusa que el 
Ministerio Público tiene "un problema 
gravísimo con las filtraciones"

El parlamentario del 
Frente Amplio lanzó 
severas críticas este 
viernes hacia Fiscalía por 
su aparente “extrema 
dificultad” para mantener 
a raya las filtraciones 
de información sobre 
investigaciones sensibles.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/diputado-winter-acusa-que-el-ministerio-publico-tiene-un-problema
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F ue en agosto cuando los 
diputados Karol Cario-
la y Tomás de Remente-
ría anunciaron que serían 

padres, fruto de la relación que am-
bos tienen desde hace un tiempo y 
que comenzó justamente ahí en los 
rincones del Congreso Nacional de 
Valparaíso.
Casi tres meses después, com-
partieron en sus redes sociales 
que serán padres de un niño y que 
la parlamentaria del Partido Co-
munista (PC) tiene 26 semanas de 
gestación.
"Mañana cumplimos 26 semanas 
de gestación y mientras más cre-
ce la guatita, más nos preguntan 
si será niño o niña (casi todos los 
días)", señaló la –además– primera 
presidenta mujer de la Cámara de 
Diputados en su cuenta en Insta-
gram.
Y es que fueron tantas las pregun-
tas y la insistencia de amigos, co-
nocidos, familiares y periodistas, 

que finalmente decidieron hacerlo 
público. 
"Decidimos compartirlo con uste-
des que nos demuestran preocu-
pación y cariño, esta importante 
noticia para nosotros", añadió la 
ex dirigenta estudiantil.
Cariola también agradeció a  quie-
nes "nos mandan buenas vibras, 
que nos acompañan en esta etapa 
tan bonita de nuestras vidas, inclu-
so desde la distancia".
"No teníamos ninguna preferen-
cia, sólo queremos que todo re-
sulte bien y que nuestro hijo lle-
gue sanito", sentenció la militante 
comunista.
El mensaje también fue compartido 
por Tomás de Rementería, quien le 
comentó en la publicación que  "te 
amo profundamente y amo a 
nuestro pequeño en camino".
Finalmente, el parlamentario del 
Partido Socialista (PS) subrayó que 
este bebé "llega con el amor de 
una mamá increíble y dos herma-

nos que lo aman".
Vale hacer presente que el revela-
dor mensaje fue compartido junto 

a una fotografía en Viña del Mar, 
donde a ambos se les ve compar-
tiendo en la Av. La Marina.

Karol Cariola y Tomás de Rementería 
revelan que serán padres de un niño: 
"Sólo queremos que nuestro hijo llegue 
sanito"

Los diputados comunista y socialista, respectivamente, 
dieron a conocer el sexo de su primer hijo juntos y lo hicieron 
utilizando sus redes sociales donde, además, compartieron 
una imagen en la costanera de Viña del Mar, ciudad donde 
actualmente la pareja está viviendo.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/karol-cariola-y-tomas-de-rementeria-revelan-que-seran-padres-de-un-nino
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/karol-cariola-y-tomas-de-rementeria-revelan-que-seran-padres-de-un-nino
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El exfutbolista y figura de Colo 
Colo,  Marcelo Barticciotto, y la 
actriz  Antonella Ríos sufrieron 
una encerrona la noche del jueves 
en la comuna de Ñuñoa de la ca-
pital.
El incidente ocurrió alrededor de 
las 23:10 horas mientras ambos 
circulaban en un vehículo por la 
intersección de las calles General 
Gorostiaga y Pucará, donde  fue-
ron interceptados por un auto-
móvil con al menos cinco delin-
cuentes armados.
Los asaltantes lograron llevarse 
el vehículo en el que se desplaza-
ban Barticciotto y Ríos, huyendo 
en dirección desconocida. Bartic-
ciotto denunció el robo en la 18ª 
Comisaría de Ñuñoa, relatando 
lo sucedido a las autoridades. La 
investigación quedó a cargo de la 

PDI.
La subinspectora de la PDI, Mont-
serrat Navarrete, informó que se 
están tomando declaraciones a 
las víctimas y revisando cámaras 
de seguridad para identificar a los 
responsables.
“Al momento nos encontramos 

realizando diferentes diligencias 
investigativas, tales como las de-
claraciones de los afectados, el 
trabajo del sitio del suceso, empa-
dronamiento policial y la  recopi-
lación de las grabaciones de las 
cámaras de seguridad, a fin de 
establecer la identidad de los au-

tores del delito y la ubicación del 
vehículo sustraído”.
La investigación quedó a cargo de 
la Brigada de Robos Oriente de la 
PDI, que trabaja para localizar a 
los delincuentes y recuperar el ve-
hículo, valorado en $19 millones.

Una banda de delincuentes hizo 
explotar un cajero automáti-
co durante la madrugada en La Flo-
rida y escapó con todas las gavetas 
de dinero, por lo cual se estima que 
el botín obtenido por los antisocia-
les es millonario.
El hecho se registró alrededor de las 
4:00 horas de este viernes en el su-
permercado Santa Isabel ubicado 
en Vicuña Mackenna con Trinidad, 
hasta donde llegó un numero in-
determinado de sujetos a bordo de 
dos vehículos.

Delincuentes detonaron un cajero 
automático en La Florida y escaparon con el 
dinero

Hombre es hallado muerto a una cuadra de 
La Moneda: se descarta la participación de 
terceros

Carabineros investiga el hallazgo 
del cadáver de un hombre adul-
to en pleno centro de Santiago ya 
solo una cuadra del Palacio de La 
Moneda. De momento se descarta 
la participación de terceros en la 
muerte de esta persona.
Según la información preliminar, 
cerca de las 5:40 horas funciona-
rios policiales concurrieron a calle 
Bombero Salas con Agustinas con 
la finalidad de verificar que  un 
hombre se encontraría sin signos 
vitales en la vía pública.
Al llegar al lugar, los efectivos de 

Carabineros constataron la vera-
cidad de los hechos y preliminar-
mente establecieron que el falleci-
do tendría  aproximadamente 40 
años de edad, sin identificación, 
aunque posteriormente llegaron 
familiares que lo reconocieron.

Marcelo Barticciotto y Antonella Ríos sufren 
violenta encerrona en Ñuñoa

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

El hecho se registró 
alrededor de las 4:00 
horas de este viernes en 
el supermercado Santa 
Isabel ubicado en la 
intersección de avenida 
Vicuña Mackenna con 
calle Trinidad.

Aún se desconoce 
la causa de muerte 
del hombre quien 
tendría unos 40 años 
aproximadamente.

El hecho ocurrió mientras 
ambos circulaban en 
un vehículo, valorizado 
en $19 millones, por la 
intersección de las calles 
General Gorostiaga y 
Pucará.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/delincuentes-detonaron-un-cajero-automatico-en-la-florida-y-escaparon
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/hombre-es-hallado-muerto-a-una-cuadra-de-la-moneda-se-descarta-la
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/delincuentes-detonaron-un-cajero-automatico-en-la-florida-y-escaparon
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/hombre-es-hallado-muerto-a-una-cuadra-de-la-moneda-se-descarta-la
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/marcelo-barticciotto-y-antonella-rios-sufren-violenta-encerrona-en-nunoa
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E l expresidente de Bra-
sil, Jair Bolsonaro, cree 
que la vuelta de  Donald 
Trump a la Casa Blanca 

puede ayudarle a regresar al po-
der, a pesar de estar inhabilitado 
y en medio de las acusaciones por 
presunto golpismo, y ha sugerido 
que la ayuda desde Washington 
puede venir en forma de sanciones 
contra el Gobierno de Luiz Inácio 
Lula da Silva.
"Trump ha vuelto y esa es una 
señal de que nosotros también 
volveremos", ha dicho Bolsonaro 
en una entrevista para "The Wall 
Street Journal", en donde ha va-
lorado el triunfo del republicano 
como un "cambio de juego" en fa-
vor de la derecha, en un momento 
de triunfos de gobiernos de izquier-

da en Latinoamérica.
Bolsonaro confía en que su relación 
con la futura administración Trump 
pueda servirle  para cambiar el 
rumbo de su carrera política, ac-
tualmente paralizada después de 
haber sido inhabilitado ocho años y 
a la espera de una posible imputa-
ción por delitos relacionados con el 
intento de golpe de Estado en 2022.
Para ello, ha sugerido que la posi-
bilidad de sanciones económicas 
por parte de Estados Unidos al 
Gobierno de Lula da Silva podría 

acelerar su vuelta, una estrategia 
que ambos han abordado, según 
ha contado Bolsonaro, con respec-
to al presidente venezolano, Nico-
lás Maduro.
"Trump está muy preocupado con 
Venezuela y ha debatido conmigo 
maneras para poder devolverla 
a la democracia", ha asegurado 
Bolsonaro, quien ha confirmado 
durante la entrevista que su inten-
ción es registrar su candidatura 
para 2026, apostando en que su 
inhabilitación se retrase para poder 

concurrir en ellas.
Bolsonaro fue inhabilitado ocho 
años por abuso de poder políti-
co y económico, así como por uso 
indebido de los medios de comu-
nicación del Estado, al atacar sin 
pruebas la credibilidad del sistema 
electoral brasileño en una reunión 
en la sede del Gobierno con emba-
jadores y representantes diplomá-
ticos extranjeros.
Asimismo, es uno de los más de 30 
sospechosos, según una investiga-
ción de la Policía Federal publicada 
esta semana, de haber participado 
en una trama golpista para man-
tenerle en el poder después de las 
elecciones de octubre de 2022, que 
incluía el asesinato del presidente 
Lula y otros altos cargos del Estado.

Bolsonaro asegura que Trump lo 
ayudará para regresar al poder: 
"Nosotros también volveremos"

El expresidente de Brasil, Jair Bolsonaro, confía en que su 
relación con la futura administración de Donald Trump pueda 
servirle para cambiar el rumbo de su carrera política.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/bolsonaro-asegura-que-trump-lo-ayudara-para-volver-al-poder-nosotros
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E l Ejército de Israel recalcó 
este viernes que aplica-
rá "de forma agresiva" el 
acuerdo de alto el fuego 

en Líbano y advirtió de que "no 
permitirá" que el partido-milicia 
chií Hezbolá vuelva a zonas situa-
das al sur del río Litani, en línea con 
la resolución 1701 del Consejo de 
Seguridad de Naciones Unidas.
"La clase política alcanzó un acuer-
do sobre alto el fuego con Líbano 
y nuestro trabajo es permitirlo y 
aplicarlo. Lo aplicaremos de for-
ma agresiva, bajo las condiciones 
que hemos impuesto", manifestó 
el jefe del Mando Norte del Ejército 
israelí, Ori Gordin.
Así, recalcó que las fuerzas israe-
líes  "no permitirán que Hezbolá 
vuelva a estas zonas". "Nuestra 

intención es que todo este área esté 
limpio de sus capacidades y de las 
armas de Hezbolá. Ese es nuestro 
papel", dijo, según un comunicado 
publicado por el Ejército.
Gordin ha advertido además a Hez-
bolá contra "cometer un error", ya 
que "sería un gran error" que lle-
varía a las Fuerzas de Defensa de Is-
rael (FDI) a "volver al combate". "Es-
tamos en modo de aplicación (del 
alto el fuego), pero podemos dar la 
orden contraria en poco tiempo y 

volver (a la ofensiva)", sostuvo.
Por otra parte, el jefe del Mando 
Norte afirmó que las tropas logra-
ron "éxitos muy significativos" en 
su ofensiva contra el grupo, que ha 
sufrido "un duro golpe a todos los 
niveles", incluidas pérdidas en su 
cúpula y en su capacidad para lle-
var a cabo ataques contra Israel.
Las declaraciones de Gordin llegan 
dos días después del alto el fuego 
en Líbano, después del visto bueno 
dado por las autoridades de Israel 

y Líbano, tras el anuncio realizado 
el martes por el presidente de Es-
tados Unidos, Joe Biden, sobre que 
las partes habían aceptado la pro-
puesta trasladada por Washington.
Israel lanzó el 1 de octubre una 
nueva invasión de Líbano tras más 
de once meses de combates con 
Hezbolá en la frontera, al hilo de 
los ataques ejecutados el 7 de octu-
bre de 2023, que dejaron cerca de 
1.200 muertos y 250 secuestra-
dos y llevaron al Ejército israelí 
a lanzar una cruenta ofensiva 
contra Gaza que deja ya más de 
44.300 muertos y unos 105.000 
heridos. Líbano ha denunciado 
cerca de 4.000 muertos por los ata-
ques israelíes.

Ejército de Israel dice que aplicará "de 
forma agresiva" el acuerdo de alto el 
fuego en Líbano

El jefe del Mando Norte del Ejército israelí, Ori Gordin, 
manifestó que "no permitirá" que el partido-milicia chií 
Hezbolá vuelva a zonas situadas al sur del río Litani, en línea 
con la resolución 1701 del Consejo de Seguridad de Naciones 
Unidas.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/ejercito-de-israel-dice-que-aplicara-de-forma-agresiva-el-acuerdo-de


https://fronza.cl/m/mg/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_campaign=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=Gran_Equipo_100


Deportes
Viernes 29 de Noviembre37

A más de dos semanas del fallo 
emitido por la Segunda Sala, este 
viernes el Tribunal de Disciplina de 
la ANFP reveló los argumentos es-
grimidos para  desechar la acusa-
ción de Universidad de Chile por 
presunto desacato de Jorge Almi-
rón, técnico de Colo-Colo, flamante 
campeón de Primera División.
Cabe recordar que en plena recta 
final del torneo y tras ser superados 
en la tabla por el conjunto albo, los 
azules presentaron una denuncia 
contra el DT del "Cacique", asegu-
rando que entregó instrucciones a 
la banca en el duelo entre el elenco 
popular y Huachipato, a pesar de 
estar suspendido.
En el escrito, se recuerda que "que el 
tribunal de primera instancia, pudo 
analizar un video en el cual aparece 
el Jefe de Seguridad de Colo-Colo, 
señor René Mena, parado en una 
zona contigua a la Banca de Su-
plentes del mismo club, pero no en 
ella,  portando un walkie talkie, 
propio de quienes desempeñan 
tales funciones y aparentemente, 
sin hablar con algún integrante 
de la Banca de Suplentes".
A raíz de lo anterior, se hace pre-
sente además que la Primera Sala 
"concluyó, por la unanimidad de sus 
miembros, que  no resulta posible 
dar por acreditado que el Direc-
tor Técnico, señor Jorge Almirón, 

dio instrucciones a los miembros 
de la Banca de Suplentes y que, 
de esa forma, participó del partido 
o intervino en el mismo, afirmando 
que así, no infringió la suspensión 
que sobre él recaía".
"Esta misma prueba, fue exami-
nada por la Segunda Sala y al res-
pecto, los autores de este voto son 
del parecer que, analizadas en su 
conjunto, estos elementos y cir-
cunstancias, son suficientes para 
establecer un -valga redundancia- 
conjunto de indicios e inferencias, 
precisas y concordantes para  for-
mar convicción que, el técnico del 
Club Colo Colo, impartió órdenes 
técnicas durante el partido infrin-
giendo de este modo las Bases del 
Torneo, precedentemente referi-
das".
También se señala que "creen estos 
jueces, que no es descabellado ni 
irracional, sostener que los actos 
de ocultamiento realizados por el 
técnico señor Almirón y las per-
sonas que lo acompañaban en la 
caseta, consistentes en taparse la 
boca mientras le hablaba y el hecho 
de que un tercero se levanta de su 
asiento y amplía el volumen de su 
cuerpo para que el técnico no sea 
visto,  dice relación con acciones 
respecto de las cuales el señor Al-
mirón no debía ser descubierto".
De todas maneras, se remarca en el 

documento que "no es el Tribunal 
el que tiene que determinar el con-
tenido exacto de las conversacio-
nes que se intentaron ocultar, sino 
que por el contrario, es el infractor, 
quien siendo sorprendido hablando 
con gente que vestía uniforme del 
club he intentado ocultar su conte-
nido, es quien tiene que explicar 
que era aquello que tan sigilosa-
mente debía saber el funcionario 
del club o bien cuáles eran las ra-
zones para que el Coordinador y 
el Jefe de Seguridad del equipo, 
se acercaron a la banca de su-
plentes estando expresamente 
prohibido por las Bases del Tor-
neo y en una instancia decisoria de 
éste, lo que no sucedió, motivos por 
los cuales estos sentenciadores no 
tienen duda razonable alguna, res-
pecto del actuar antirreglamenta-
rio del técnico del Club Colo-Colo".
"No parece que sea requisito para 
la sanción que un aparato prohi-
bido esté en el interior del banco, 
bastando que dicho aparato y la 
persona receptora lo tenga en un 

lugar que permita infringir la re-
gla, o sea, que si lo buscado por la 
norma dice relación con el impedir 
cualquier tipo de comunicaciones 
hacia la banca y por ende, portar 
un elemento de audio, por quien no 
tenía autorización para estar allí, 
lo hace y de hecho, la persona in-
dividualizada además se apoya en 
el pilar de la banca con un aparato 
prohibido, por lo cual es dable en-
tender, sin defraudar la norma, que 
el aparato ha estado en la banca 
y que su presencia en dicho lugar 
debe considerarse un desacato tal y 
como lo sostienen en la actualidad 
nuestras Bases, por lo que debe 
sancionarse al club infractor, al 
haberla infringido", complemen-
tan en otro párrafo.
Por último, se puntualiza que el dic-
tamen contó con el voto favorable 
de tres de los integrantes de la ins-
tancia -Jorge Ogalde Muñoz, Clau-
dio Guerra Gaete y Bruno Romo 
Muñoz-, y solo en contra -Mauricio 
Olave Astorga y Ernesto Vásquez 
Barriga-.

Tribunal de Disciplina reveló los 
argumentos para rechazar acusación de 
la U contra Colo-Colo

La Primera Sala concluyó, por la unanimidad de sus 
miembros, que "no resulta posible dar por acreditado que el 
Director Técnico, señor Jorge Almirón, dio instrucciones a los 
miembros de la Banca de Suplentes".

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/tribunal-de-disciplina-revelo-los-argumentos-para-rechazar-acusacion-de
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Palestino oficializó que Gonzalo Sosa no 
será parte del club en la temporada 2025

Palestino ya empezó a trabajar en 
la conformación del plantel de cara 
a la siguiente temporada, y este 
viernes el cuadro árabe anunció la 
partida de una de sus figuras en 
este 2024.
Se trata del delantero Gonzalo 
Sosa, de 35 años, que no renovó 
contrato con el equipo y el elenco 
de colonia lo informó a través de un 
mensaje en sus redes sociales.
"El delantero argentino  no conti-
nuará en Palestino de cara a la 
temporada 2025. Gracias por tu 
trabajo, tu profesionalismo, tus 
importantes goles y sobre todo tu 
calidad humana ¡Te recordaremos 
en el Tino!”, publicó el conjunto te-
tracolor.
Sosa, quien en Chile también tuvo 
pasos por Magallanes, Melipilla y 
Audax Italiano, fue uno de los pun-
tales para que Palestino clasificara 
a la próxima edición de la Suda-
mericana.
Consignar que pese a esta sensible 
baja, el cuadro árabe ya tendría 
casi cerrado el fichaje de Gonzalo 
Tapia, quien viene de marcar 21 go-
les con Barnechea en la Primera B.

A través de redes sociales, 
el elenco árabe agradeció al 
delantero argentino por sus 
"importantes goles".

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/palestino-oficializo-que-gonzalo-sosa-no-sera-parte-del-club-en-la
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Nicolás Massú volverá al circuito 
ATP. Es que tras una exitosa etapa 
con el retirado austriaco Dominic 
Thiem, ahora el actual capitán del 
equipo chileno de Copa Davis diri-
girá a otro jugador de la élite.
Se trata del  polaco Hubert Hur-
kacz, 16 del mundo y ex 6 del 
planeta, quien anunció a través 
de sus redes sociales que el doble 
campeón olímpico será uno de sus 
entrenadores en 2025.
El viñamarino formará parte del 
equipo técnico del europeo nada 
menos que  junto a un ex número 
uno del mundo y múltiple cam-
peón de Grand Slams como es Ivan 
Lendl.
De esta manera, Massú regresará 
a la ATP, donde tuvo una gran eta-
pa como coach de Dominic Thiem, 
quien se retiró del tenis profesional 
en octubre pasado por una rebelde 
lesión a la muñeca.
Al austriaco,  el chileno lo llevó a 
sus mejores resultados, como ga-
nar el US Open 2020, su único título 
de Grand Slam, Indian Wells 2019, 
su único trofeo Masters 1000, y al 
número 3 del planeta.

Nicolás Massú vuelve a la ATP para dirigir 
al ex número 6 del mundo

Tras su exitosa etapa como 
coach del retirado austriaco 
Dominic Thiem, el actual 
capitán del equipo chileno de 
Copa Davis tendrá una nueva 
experiencia en el circuito 
masculino.

Un  nuevo golpe recibió Santiago 
Wanderers a raíz del bochorno 
vivido el 20 de octubre, cuando un 
paro de guardias de seguridad en el 
estadio Elías Figueroa Brander im-
pidió la realización no sólo del cote-
jo ante Universidad de Concepción 
por la última fecha de la Primera 
B, sino también la final del Ascen-
so femenino entre el "Decano" y 
Huachipato.
Si bien hace unas semanas la Pri-
mera Sala del Tribunal de Disciplina 
de la ANFP había ordenado la reali-
zación del pleito entre "caturras" y 
"acereras", el elenco sureño decidió 
apelar y la Segunda Sala revocó 
el dictamen inicial,  proclamando 
campeón al cuadro de Talcahua-
no.
"Se sanciona al club Santiago Wan-
derers con la  pérdida de los pun-
tos en disputa, adjudicándosele 
la victoria a Huachipato por un 
marcador de 3×0", se detalla en el 

escrito.
Pero las penurias no terminan ahí 
para el combinado porteño, ya que 
también se estableció "la  pérdida 
de seis puntos que obtenga en 
el futuro Campeonato Femenino 

2025. Y se condena a solventar to-
dos los gastos y costos realizados 
por Huachipato en su viaje para 
disputar la frustrada final por ne-
gligencia de Santiago Wanderers".
De todas maneras, el castigo no 

impidió el ascenso de Santiago 
Wanderers a la Primera División 
Femenina, donde arrancará como 
colista absoluto y tendrá que ganar 
dos partidos para recién comenzar 
a sumar unidades.

S. Wanderers recibe un duro golpe luego de que el Tribunal de 
Disciplina declarara a Huachipato campeón del Ascenso femenino

La final del torneo que 
disputarían "caturras" y 
"acereras" se realizaría el 
20 de octubre, pero fue 
suspendido por el paro de 
guardias de seguridad en 
el estadio Elías Figueroa 
Brander de Valparaíso.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/nicolas-massu-vuelve-a-la-atp-para-dirigir-al-ex-numero-6-del-mundo
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/s-wanderers-recibe-un-duro-golpe-luego-de-que-el-tribunal-de-disciplina
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Este viernes Canal 13 dio a conocer 
que  Mario Kreutzberger, más co-
nocido como Don Francisco, debu-
tará en REC TV, la señal del recuer-

do de la ex estación del angelito.
El icónico animador será el encar-
gado de grabar contenido actual 
relacionado con  Sábados Gigan-

tes y las reemisiones que se hacen 
del histórico programa.  Además, 
hará nexos y realizará cápsulas 
con información histórica del es-

pacio que se emitió durante 53 
años, entre 1962 y 2015.
Don Francisco asegura que  “re-
cordar es volver a vivir, una frase 
que a mí me hace mucho sentido 
y que hoy me identifica bastante, 
ya que esta nueva labor en REC 
me significa volver a conectar-
me con un programa que me dio 
tantas satisfacciones y que hoy 
nuevas generaciones pueden co-
nocer y otras, las más antiguas, lo 
pueden revisitar”.
Cabe destacar que este 30 de no-
viembre, presentará los capítulos 
que saldrán en pantalla del pro-
grama mencionado.

Confirman el regreso de Don Francisco a la televisión a un nuevo 
programa de Canal 13

Mario Kreutzberger debu-
tará en REC TV, la señal del 
recuerdo de la ex estación 
del angelito.

Durante estos días, diversas infor-
maciones surgieron en el mundo 
de la farándula chilena, las cuales 
apuntaban a un supuesto romance 
entre Pamela Díaz y el senador, Fe-
lipe Kast.
Bajo esta línea, el día jueves la 
animadora de Canal 13 aclaró   al-
gunas dudas  y se refirió a las es-
peculaciones en torno a un vínculo 
sentimental con el fundador de 
Evópoli.
"Yo dije: ‘Mientras no haya fotos, 
yo no voy a decir absolutamen-
te nada de mi vida",  expresó La 
Fiera en el programa que se trans-
mite por Youtube,  'Oh! Diosas',  el 
cual conduce junto a Cecilia Gutié-
rrez y Felipe Vidal.
“Y así como me pasó con Feli-
pe  (Kast),  el otro día fui a co-
mer  con otra persona, hace un 
mes, y  ocurrió la misma situa-
ción”, agregó Díaz.
En medio de su relato, comentó 

sobre un misterioso registro que 
la podría delatar.  “La única per-
sona que sabe con quién he sa-
lido, y que tiene video, es Cecilia 
Gutiérrez”, indicó.
Tras esta declaración, Pamela y 
Cecilia confesaron sobre un “pac-
to” al que habrían llegado en esa 

materia.
“Me dijiste:  ‘Si tú te cambias de 
canal,  estás autorizada para 
mostrar ese video’”,reveló Gutié-
rrez.
“Yo no tengo problema. Tú estás 
en otro canal, puedes hacer lo que 
quieras”, le respondió Pame.

En base a esto, Pamela fue nueva-
mente consultada por Kast.
“Me cae muy bien,  sí, lo conozco, 
es verdad. Es simpático,  pero  no 
voy a dar ningún detalle, porque 
no corresponde",  complementó 
Pamela.

Pamela Díaz se refirió a rumores de su 
cercanía con Felipe Kast: "Mientras no 
haya fotos"

La Fiera se refirió a los 
rumores que han estado 
circulando durante estos 
días sobre un posible 
romance con el senador de 
Evópoli, Felipe Kast.

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/confirman-el-regreso-de-don-francisco-a-la-television-a-nuevo-programa
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Hace unos días, el cantante de re-
guetón,  Daddy Yankee, estuvo en 
Argentina en un  evento religio-
so. Luego de realizar este viaje con 
propósitos vinculados a sus creen-

cias, el puertorriqueño se refirió 
también a nuestro país.
El medio ''Vamo A Calmarno'' pu-
blicó un video donde se ve a Yankee 
mandando saludos a Chile y dando 

a conocer un posible hecho de po-
der volver a Chile, pero no a un 
concierto, si no que a un evento re-
ligioso.
''Chile los amo, próxima parada 

vamos a ver si Dios me lleva para 
allá a compartir la palabra con 
ustedes. Cristo los ama. Dios los 
bendiga. Bendición para tí y para 
todo Chile, siempre'',  expresó Da-
ddy Yankee.
Luego, los comunicadores a cargo 
del medio mencionado, Rosinelli y 
Jaime Proox, a través de sus redes 
sociales insinuaron que algo esta-
ría llegando:
''Prepárense para un encuentro 
único lleno de reflexión, inspira-
ción y conexión. ¡Muy pronto les 
traeremos más detalles sobre 
esta emocionante visita!'', escri-
bieron.

Daddy Yankee ilusiona con un posible regreso a Chile: "Vamos a 
ver si Dios me lleva para allá"

El cantante puertorriqueño 
no vendría por un concierto, 
si no que para predicar la 
palabra de Dios.

El exfutbolista y figura de Colo 
Colo,  Marcelo Barticciotto, y la 
actriz Antonella Ríos sufrieron una 
encerrona la noche del jueves en la 
comuna de Ñuñoa de la capital.
El incidente ocurrió alrededor de 
las 23:10 horas mientras ambos 
circulaban en un vehículo por la 
intersección de las calles General 
Gorostiaga y Pucará, donde fueron 
interceptados por un automóvil.
Eran al menos cinco delincuentes, 
quienes armados y con rostro cu-
bierto, los intimidaron y obligaron 
a bajar del auto, procediendo a la 
sustracción del mismo.
A pocas horas después de lo ocurri-
do, Antonella se expresó mediante 
su cuenta de Instagram.
"Hace un rato me hicieron un por-
tonazo. Estoy en shock", manifestó 
luego de que fueran interceptados 
por una camioneta.
En conversación con Buenos Días a 
Todos, Ríos, expresó que: "A Marce-
lo lo apuntan, a mí me pegan con 
la pistola porque yo agarré mis 
cosas pensando 'ninguna posibi-
lidad'. Finalmente se llevaron las 

cosas, los vecinos salieron porque 
escucharon un 'frenazo'. Una chica 
nos ayudó con el celular para hacer 
el bloqueo de tarjetas, nos llevaron 
a la comisaría, hicimos la denuncia. 
No eran tan chicos, eran mayores 
de edad, de 18 a 20. Estaban súper 
nerviosos, me daba la sensación 

que tenían un encargo".
"Pensé fríamente hablando que 
me iban a disparar o a pegar por-
que como no estaba resultando 
la acción que ellos querían lograr, 
yo me puse muy nerviosa porque 
sentí que no estaba rindiendo a 
sus requerimientos, que no estaba 

colaborando.  Pensé en mis hijos, 
en mi vida, en nosotros para que 
no nos pasara nada, pero llega el 
momento en que uno piensa 'esto 
es una broma' y el cerebro va en-
tendiendo de qué va pasando", 
continuó contando Antonella Ríos.

El mensaje de Antonella Ríos en 
Instagram y su relato tras sufrir violenta 
encerrona junto a Marcelo Barticciotto: 

"Pensé en mis hijos, en mi 
vida" expresó la actriz.

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/daddy-yankee-ilusiona-con-un-posible-regreso-a-chile-vamos-a-ver-si
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/el-mensaje-de-antonella-rios-en-instagram-y-su-relato-tras-sufrir
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